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FRANCISCO LÓPEZ BÁRCENAS

Sucedió a principios de 1996, en el Centro 
Coordinador Mayo, ubicado en el municipio de 
El Fuerte, Sinaloa. En San Andrés Larráinzar, 
Chiapas, acababan de firmarse los Acuerdos de 
San Andrés entre el gobierno federal.
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   Opinión
Guadalupe, el       

magistrado agrario

Desde el momento en que Samuel García Sepúl-
veda aceptó ser postulado como precandidato a 
la Presidencia de la República por Movimiento 
Ciudadano (MC), el gobierno de Nuevo León 
quedó al garete. Como jefe del Ejecutivo, García 
resultó electo con una debilidad estructural.

 / P 2

Nuevo León, crisis 
política provocada

   Editorial

▲ Empresas y gobierno se alían para decorar diversos
puntos de la ciudad con motivos decembrinos y ofrecer

a los pobladores y visitantes espacios de esparcimiento 
durante esta temporada. Foto Facebook Carmen Informa
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SOPLAN VIENTOS NAVIDEÑOS EN 33 ESPACIOS DE LA ISLA

con unidades nuevas y eléctricas

DIÁLOGOS POR LA TRANSFORMACIÓN, GRUPO PARA ELABORAR PROGRAMA DE GOBIERNO



LA JORNADA MAYA 

Lunes 4 de diciembre de 2023
2 EDITORIAL

Sabina León Huacuja
Directora editorial

Israel Mijares Arroyo
Director de operaciones

Andrés Silva Piotrowsky
Coordinador de edición impresa

Felipe Escalante Tió
Jefe de mesa de redacción 

Sasil Sánchez Chan
Editora K'iintsil

Antonio Bargas Cicero  
Editor Deportes   

Víctor Cámara Salinas 
Coordinador de 

diseño editorial

Directorio

Fabrizio León Diez  
Director

Ulises Carrillo Cabrera
Director ejecutivo

Hugo Castillo Herrera
Subcoordinador de edición impresa

Juan Carlos Pérez Villa 
Jefe de información  

María Elena Briceño Cruz   
Coordinadora de 

información  

Yucatán y Campeche 

Rosario Ruiz Canduriz  
Coordinadora de 

información 

Quintana Roo 

Pedro José Leo Cupul 
Director comercial 

Rodrigo Israel Valdez Ramayo 
 Administración 

Consejo Editorial para la Lengua Maya  

Jorge Miguel Cocom Pech 
Fidencio Briceño Chel, Feliciano Sanchez Chan

Publicación de lunes a viernes editada 
por Medios del Caribe S.A. de C.V. 

Calle 43 #299D por 30 y 32A 
Colonia San Ramón Norte C.P 97117 Mérida, Yucatán, México. 

Teléfono: (999) 2900633

Número de certificado de licitud de 
título y contenido: 16539

Reserva al uso exclusivo del título  
La Jornada Maya No. 04-2014-100210372900-101 del 04/2014, 

otorgada por la Dirección 
General del Derecho de Autor.SEP.

Distribución: Medios del Caribe S.A. de C.V.
Calle 43 No. 299-D, San Ramón Norte. Mérida, 

Yucatán, México

Prohibida la reproducción total o parcial  
del contenido de esta publicación, por cualquier  

medio, sin permiso expreso de los editores.

Nombre del diario: La Jornada Maya, año 9, número 2127

D
esde el momento en 
que Samuel García 
Sepúlveda aceptó ser 
postulado como pre-

candidato a la Presidencia de 
la República por Movimiento 
Ciudadano (MC), el gobierno 
de Nuevo León quedó al ga-
rete. Como jefe del Ejecutivo, 
García resultó electo con una 
debilidad estructural desde el 
inicio: la votación le favore-
ció, pero el Congreso quedó 
en manos de la oposición, con 
mayoría del Partido Acción 
Nacional (PAN) y el Revolu-
cionario Institucional (PRI).

Ya de por sí, con un con-
greso dominado por la opo-
sición, el panorama para un 
gobierno se antoja difícil y el 
avance que se logre en la auto-
rización de obras, contratación 
de créditos o creación de pla-
zas está sujeto a las habilidades 
de negociación que tenga el 
Ejecutivo. García encontró di-
ficultades para que le fuera au-
torizada la licencia para sepa-
rarse del cargo para lanzar su 
candidatura a la Presidencia, 
con todo y ser ésta temporal, 
únicamente por seis meses.

Debe tenerse en cuenta que 
durante la campaña por Nuevo 
León, García prometió ser di-
ferente a su antecesor, Jaime 
Rodríguez El Bronco, quien pre-
cisamente se separó temporal-
mente del cargo para competir 
por la Presidencia en 2018.

El centro de la polémica es a 
quién le corresponde la designa-
ción de un gobernador interino. 
Legalmente, ésta es facultad 
exclusiva del Congreso, aunque 
en la realpolitik siempre hay es-
pacio para los acuerdos, en este 
caso tomando en cuenta que la 
licencia solicitada implica la po-
sibilidad de reasumir la guber-
natura, una vez terminada la 
campaña. Por supuesto, a ocho 
meses de la elección, y de existir 
la posibilidad real del triunfo, 
el todavía gobernador, teniendo 
licencia, tendría que solicitar 
que ésta fuera indefinida.

La tensión en Nuevo León 
ha llegado al extremo de que 
hoy existen dos personas re-
clamando la gubernatura; 
una electa, Samuel García, 
y otra designada por el Con-
greso, Luis Enrique Orozco. En 
el cruce de comunicaciones, 
García ha faltado a las formas, 

sin dirigirse al Legislativo más 
que para notificar el acuerdo 
mediante el cual reasume la 
gubernatura y renuncia a sus 
aspiraciones a la Presidencia. 

La primera intención de 
Samuel García era que el inte-
rino fuera un correligionario 
suyo, Javier Navarro Velasco, 
su secretario de gobierno; esto 
alegando que los neoleoneses 
habían votado por MC para el 
Ejecutivo. Ahora bien, esos mis-
mos votantes sufragaron por un 
congreso con mayoría de oposi-
ción, y en un régimen republi-
cano, el Legislativo es el Poder 
que representa la soberanía del 
pueblo, por lo que los desaires a 
los diputados locales equivalen 
a ignorar a los votantes.

Este domingo, García Sepúl-
veda dio a conocer una carta 
enviada por “los prianistas” en 
la que le condicionaban la au-
torización para hacer campaña 
por la Presidencia y el nombra-
miento de Javier Navarro como 
gobernador interino a cambio 
de 2 mil 500 millones de pesos, 
el desistimiento de las denun-
cias ante la Fiscalía General de 
la República en contra de va-
rios ex funcionarios, el nombra-
miento del fiscal general y del 
auditor superior del estado, y un 
blindaje especial para no pagar 

impuestos durante cinco años; 
puntos que dejan ver que la ne-
gociación política en esa entidad 
norteña equivale a la extorsión.

Ahora bien, a nadie le con-
viene que la tensión entre estos 
poderes en Nuevo León conti-
núe. El primer afectado ha sido 
MC, que en unos cuantos días 
se ha quedado sin candidato a 
la Presidencia y tal vez impo-
sibilitado a competir en julio, 
algo que le derriba el discurso 
de haber hecho todo para lle-
gar a las elecciones como una 
fuerza política independiente.

En el ámbito local, el mismo 
partido resulta seriamente afec-
tado, ya que de haberse presen-
tado como diametralmente dife-
rente al PRI y al PAN, mientras 
Samuel García muestra un rostro 
autoritario que los mexicanos 
reconocemos como en un viejo 
álbum de fotografías familiares.

En última instancia, el con-
flicto deberá dirimirse en el 
Senado, que tendrá como en-
comienda analizar la desapa-
rición de poderes en Nuevo 
León, lo que obligaría a nuevas 
elecciones en ese estado. La so-
lución a una crisis provocada 
por Samuel García y una frac-
ción del Congreso vendría a ser 
una renovación obligada de los 
actores políticos y los partidos.

Nuevo León, crisis 
política provocada

▲ La tensión en Nuevo León ha llegado al extremo de que hoy existen dos 
personas reclamando la gubernatura; una electa, Samuel García, y otra de-
signada por el Congreso, Luis Enrique Orozco. Foto Facebook Samuel García



Durante el primer trimes-
tre del 2024, el ayunta-
miento del Carmen estará 
brindando el servicio de 
transporte urbano con uni-
dades nuevas y eléctricas, 
para lo cual se encuentran 
diseñando las rutas y capa-
citando al personal.

Lo anterior fue dado a 
conocer por el alcalde de 
Carmen, Pablo Gutiérrez 
Lazarus, quien explicó que 
una de las demandas más 
reiteradas de la población 
es el servicio de transporte 
urbano, “por lo que se to-
marán cartas en el asunto, 
para mejorarlo”.

Rutas

El edil expuso que se están 
diseñando las rutas que se 
establecerán, para llegar 
a sectores de la ciudad en 
donde en la actualidad se ca-
rece de este servicio, además 
de que se iniciarán los trámi-
tes ante el Instituto Estatal 
del Transporte (EIT), para los 
permisos correspondientes.

Gutiérrez Lazarus dijo que 
las unidades con las que se 
brindará el servicio son com-
pletamente nuevas y eléctri-
cas, como las que se encuen-
tran en otras entidades del 
país, como el caso de Yucatán.

“No vamos a esperar a 
ver como se mejora el ser-
vicio de transporte, vamos 
a mejorarlo con unidades 

nuevas y vamos a compe-
tir con la iniciativa privada, 
para que la población tenga 
opciones para decidir en 
cuál viajar.”

La inversión que se tiene 
prevista para este servicio 
es de 30 millones de pesos, 
en las primeras 10 unida-
des que se espera entren en 
servicio a partir del primer 
trimestre del 2024.

Organización 

El presidente municipal 
explicó que se reactivará 
la Coordinación del Trans-
porte Urbano, que en esta 
ocasión dependerá de la 
Dirección de Turismo y 
Desarrollo Económico, por 
lo que en breve se presen-

tará la propuesta al Ca-
bildo para estas modifica-
ciones a la estructura del 
Ayuntamiento.

“En estos momentos nos 
encontramos contratando 
al personal que se hará 
cargo de estas unidades y 
se les está capacitando so-
bre relaciones humanas y 
la prestación del servicio 
público, para que en su mo-
mento salgan a las calles a 
realizar su labor.”

Reveló que las unida-
des son de procedencia 
china, por lo cual técnicos 
de la empresa automotriz 
que proporcionará las uni-
dades, han visitado la Isla 
para identificar las carac-
terísticas de las rutas que 
recorrerán las mismas.

Acompañado de decenas de 
ex trabajadores del Instituto 
de Seguridad y Servicios So-
ciales para los Trabajadores 
del Estado de Campeche 
(Issstecam), Jorge Manuel 
Duarte Prieto, líder de la 
asociación civil Jubilados 
y Pensionados Unidos del 
Issstecam, afirmó que desde 
hace dos años -iniciada la 
administración de la gober-
nadora Layda Sansores- les 
han negado a los jubilados el 
derecho a créditos.

Afirmó que al menos 50 
por ciento de los jubilados y 
pensionados de su asociación 
han solicitado créditos en lo 
que va de la administración 
actual, sin embargo, les res-
ponden que no hay recursos 
para otorgar esos préstamos, 
razón por la cual arribaron al 
Congreso del Estado para pro-
poner una rectificación del 
presupuesto del organismo 
con el fin de volver a acti-
varse estos créditos.

En este sentido, señaló 
que en el municipio hay al 
menos 250 jubilados y pen-
sionados, y si se le suma a 
los ex trabajadores del resto 
del estado, los afectados por 
las decisiones del gobierno 
estatal ascienden a cerca de 
400 personas.

Mencionó que ellos ocu-
pan estos créditos para ha-
cerse cargo de su salud o 
emergencias médicas, es de-
cir, “generalmente con nues-
tros ingresos de jubilados no 
nos alcanza para vivir plena-
mente, algunos llevan trata-
mientos médicos especiales y 
otros sus servicios médicos de 
rutina hacen que utilicemos 
gran parte de nuestros recur-
sos en ese aspecto”, relató.

Tras la sesión legislativa, 
el presidente de la Junta de 
Gobierno y Administración, 
Antonio Jiménez, los atendió 
y manifestó que analizarían 
a detalle sus propuestas y 
demandas, y harían lo perti-
nente de acercarse a la Secre-
taría de Finanzas para buscar 
opciones redituables para 
ellos, y en su caso, para no 
lacerar el presupuesto 2024.

Denuncian 
jubilados que 
Issstecam les 
niega créditos

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Carmen incorporará unidades 
eléctricas a transporte urbano  

GABRIEL GRANIEL 

CIUDAD DEL CARMEN

Ayuntamiento diseña rutas para llegar a sectores de la ciudad 

donde en la actualidad se carece de este servicio, señala edil

MOVILIDAD EFICIENTE

▲ El presidente municipal de Carmen explicó que se reactivará la Coordinación del Transporte Urbano, que ahora de-
penderá de la Dirección de Turismo y Desarrollo Económico, proyecto que se presentará en Cabildo. Foto Fernando Eloy
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Con la presencia de la titular 
de la Unidad de Evaluación de 
los Órganos Desconcentrados 
del Instituto Mexicano del Se-
guro Social (IMSS), Luisa Obra-
dor, y en representación del 
director general, Zoé Robledo, 
la doctora Flor Irene Rodrí-
guez Melo se convierte en la 
primera mujer en asumir la 
titularidad en Campeche.

En sesión extraordina-
ria de Cuerpo de Gobierno 
y del Honorable Consejo 
Consultivo por separado, 
fue presentada y tomó po-

sesión como encargada del 
despacho del Órgano de 
Operación Administrativa 
Desconcentrada (OOAD) del 
IMSS en Campeche.

En compañía del titular 
de la Unidad de Personal del 
IMSS, Alejandro Martínez 
Marquina; Luisa Obrador 
presentó a Rodríguez Melo, 
ahí se destacó la trayectoria 
de la médica especialista con 
20 años de servicio y desem-
peño institucional.

Durante la sesión cele-
brada en la sala de juntas 
del edificio delegacional, la 
titular de la Unidad de Eva-
luación de los Órganos Des-
concentrados agradeció el 

trabajo y esfuerzo interins-
titucional por un año y dos 
meses del doctor José Luis 
López Macías.

La nueva titular es mé-
dico cirujano por la Univer-
sidad Autónoma de Tamau-
lipas, cuenta con especialidad 
en Pediatría y en Infectolo-
gía Pediátrica. También con 
maestría en Gestión Direc-
tiva en Salud y doctorado en 
Alta Dirección en Estableci-
mientos de Salud.

Hasta su designación, se 
desempeñaba como jefa de 
prestaciones médicas del 
Órgano de Operación Admi-
nistrativa Desconcentrada 
(OOAD) en Yucatán, antes se 

desempeñó como Coordina-
dora de Prevención y Aten-
ción a la salud, coordinadora 
Auxiliar en Atención Mé-
dica, entre otras.

En la reunión extraor-
dinaria del H. Consejo Con-
sultivo que integra el sector 
obrero, patronal y guber-
namental, Rodríguez Melo 
agradeció la confianza y des-
tacó el reto de fortalecer y 
mejorar los indicadores mé-
dicos y de servicios. “Mi ma-
yor esfuerzo será dedicado a 
nuestros derechohabientes. 
Ante ustedes refrendo mi 
compromiso (...) y hago ma-
nifiesto que mi premisa será 
trabajar hombro a hombro”.

Con el objetivo de brindar 
a la población y a los visi-
tantes espacios agradables 
de esparcimiento, el ayun-
tamiento del Carmen, con 
el apoyo de empresas y las 
direcciones de la comuna, 
inauguraron el decorado 
navideño en 33 espacios 
públicos de la Isla.

Entre los espacios que 
fueron decorados con mo-
tivos navideños se encuen-
tran parques y camellones 
en diferentes partes de la 
ciudad, los cuales perma-
necerán así durante todo 
el mes de diciembre y los 
primeros días de enero.

Inauguraciones

La directora de Educación 
y Cultura, Rosita Badillo 
Becerra, señaló que hace 
algunas semanas el ayun-
tamiento comenzó a gestio-
nar con las empresas y las 
Direcciones de la comuna 
para que cada una de las 
participantes adopten un 
parque o algún camellón 
de la ciudad, adornándolos 
con motivos navideños.

“Podemos decir que tu-
vimos una buena respuesta 

de los empresarios y de 
los directores del Ayun-
tamiento, logrando que al 
menos 33 espacios públicos 
de la Isla puedan ser ador-
nados con motivos navide-
ños y de esta forma dar una 
mejor imagen a los visitan-
tes”, aseguró la funcionaria.

Expuso que en esta oca-
sión, no sólo se habrá de de-
corar parques y camellones 

de las principales avenidas 
de la Isla, sino también de 
las colonias populares, con 
lo que se promueven que 
los habitantes de esto sec-
tores de la ciudad, disfruten 
de estos espacios públicos.

Participación

Añadió que las inaugura-
ciones de los sitios inicia-

ron el viernes 1 de diciem-
bre, por lo que aún queda 
abierta la posibilidad para 
que las empresas que de-
seen participar en el em-
bellecimiento de la ciudad 
con motivos navideños 
pueden acudir a las insta-
laciones de la Dirección a 
su cargo, para determinar 
y ubicar que parque o ave-
nida les correspondería.

Por su trayectoria profesional 
en la música y gastronomía 
que han permitido la promo-
ción y la conservación del 
patrimonio cultural inmate-
rial de Campeche, la alcaldesa 
Biby Rabelo entregó el Premio 

Campeche, Ciudad Patrimonio, 

edición 2023 a la ciudadana 
Elda María Ganzo Carrillo, en 
el marco de la XIX Sesión So-
lemne de Cabildo.

En el Salón de Cabildos 4 

de octubre de Palacio Muni-
cipal, la presidente municipal 
de Campeche, en el marco del 
XXIII aniversario de la Titu-
lación de la Ciudad Histórica 
Fortificada de San Francisco 
de Campeche, como Patrimo-
nio Mundial de la Humani-
dad, reconoció la trayectoria 
de un personaje campechano, 
apasionada de la música, 
poseedora de una gran voz 
y exitosa empresaria en el 
ramo de la gastronomía por 
su aporte a la conservación 
del patrimonio intangible de 
los campechanos.

“Elda Ganzo se atrevió, in-
novó y diversificó haciendo 
realidad sus sueños. Hoy se 
ha retirado de toda actividad, 
dejándole a sus hijos todo el 
conocimiento de la cultura 
y tradiciones de Campeche 
pero, sobre todo, el amor por 
la cocina tradicional campe-
chana”, destacó el secretario 
de la comuna, Vicente Cruz 
Ramírez al leer la síntesis cu-
rricular de la galardonada.

“El H. Ayuntamiento del 
Municipio de Campeche, se 
honra en otorgar el Premio 
Campeche, Ciudad Patrimonio, 

edición 2023, en la categoría 
Patrimonio oral e inmaterial, 
a la ciudadana Elda María 
Ganzo Carrillo”, agregó.

La alcaldesa Biby Rabelo 
destacó la trayectoria artís-
tica de Elda María Ganzo y su 
éxito como empresaria.

Por su parte, Elda María 
Ganzo Carrillo evocó sus 
mejores momentos, desde su 
inicio en la música a la corta 
edad de los seis años, su etapa 
de aprendizaje con los mejo-
res maestros de, así como su 
éxito en Campeche.

Otorga Cabildo 
el premio Ciudad 
Patrimonio a Elda 
Ganzo Carrillo

JAIRO MAGAÑA 

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Inauguran decorado navideño 
en más de 30 espacios públicos
GABRIEL GRANIEL 

CIUDAD DEL CARMEN

▲ Las inauguraciones de los sitios iniciaron el viernes 1 de diciembre; aún queda abierta
la posibilidad de que las empresas que deseen participar en el embellecimiento de la ciu-
dad con motivos navideños puedan sumarse a la iniciativa. Foto ayuntamiento de Carmen

Realizan cambio de titular en el IMSS Campeche

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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Tras entrar en operaciones el 
Aeropuerto Internacional de 
Tulum ha recibido a cientos de 
pasajeros; tan sólo en su primer 
día de operaciones, el pasado 1 
de diciembre, dio la bienvenida 
a 520 personas que llegaron en 
tres vuelos: dos de la Ciudad de 
México y uno de Monterrey, 
Nuevo León. Se espera que a 
mediados de mes se anexen 
los de Guadalajara y Tijuana. 
Para cubrir la demanda de 
transporte de los viajeros que 
arriban o parten de la termi-
nal aérea tanto taxistas como 
el ADO han incluido al aero-
puerto Felipe Carrillo Puerto 
en sus recorridos.

El viernes 1 de diciembre 
el primer vuelo comercial 
en aterrizar en Tulum fue el 
VB9360 de la aerolínea Viva 
Aerobus, que provino del Ae-
ropuerto Internacional Felipe 
Ángeles; llegó a las 13:15 ho-
ras con 179 pasajeros a bordo. 
Fue recibido en la pista con 
el tradicional arco de agua, 
que marca los viajes inaugu-
rales de las aeronaves. Poste-
riormente, a las 13:25 horas, 
arribó el vuelo procedente de 
Monterrey con 155 pasajeros 
y un par de horas más tarde 
lo hizo una conexión proce-
dente del Aeropuerto Interna-
cional de la Ciudad de México, 
con 186 pasajeros.

Para cubrir la demanda de 
los pasajeros, Autobuses de 
Oriente (ADO) abrió cuatro ru-
tas diarias: dos de ida, saliendo 
de la cabecera municipal de Tu-
lum, en horarios de 9:40 y 14:30 
horas y dos desde el nuevo ae-
ropuerto hacia Tulum, progra-
madas a las 12 y 17 horas.

En lo que respecta a los vue-
los, desde el 1 de diciembre están 
disponibles las siguientes fre-
cuencias: un vuelo diario del Ae-
ropuerto Internacional de la Ciu-
dad de México (AICM) a Tulum 
y otro Tulum-AICM y los lunes, 
miércoles y viernes una salida 
del Aeropuerto Internacional Fe-
lipe Ángeles (AIFA)-Tulum con 

su retorno Tulum-AIFA. Tam-
bién está operando diariamente 
la ruta Monterrey-Tulum con el 
vuelo de regreso Tulum-Monte-
rrey, todas de Viva Aerobus.

“Damos la bienvenida a 
Viva Aerobús a este nuevo 
destino que sobresale por 
su gran potencial turístico y 
comercial. Este nuevo aero-
puerto tiene la capacidad para 
atender a 5.5 millones de pasa-
jeros cada año, con un servicio 
incomparable y con tecnolo-
gía de vanguardia en benefi-

cio de una operación segura y 
altamente eficiente”, declaró el 
general Javier Diego Campillo, 
administrador del Aeropuerto 
Internacional de Tulum.

La aerolínea mediante 
un comunicado recordó que 
el próximo 16 de diciembre 
inaugurará su ruta desde 
Guadalajara a esta ciudad ca-
ribeña y un día después, el 
17 de diciembre, el servicio 
desde Tijuana. “Celebramos 
esta nueva obra de infraes-
tructura tan importante para 

la Riviera Maya que dará más 
opciones de rutas y mejores 
precios a los pasajeros. Enho-
rabuena por el nuevo Aero-
puerto de Tulum que, segura-
mente, traerá mayor compe-
titividad, turismo y derrama 
económica a la región”, afirmó 
Juan Carlos Zuazua, director 
general de Viva Aerobus.

Está previsto que los vue-
los internacionales inicien en 
marzo de 2024. Delta Airlines 
empezará con la frecuencia 
Atlanta-Tulum una vez al día; 

American Airlines lo hará con 
un vuelo a Dallas dos veces 
diarias, mientras que las fre-
cuencias a Charlotte y Miami 
serán una vez al día. 

Spirit tendrá un vuelo dia-
rio desde Fort Lauderdale y 
otro desde Orlando, ambas 
ciudades de Florida, Estados 
Unidos, desde el 28 de marzo 
y United Airlines volará a Tu-
lum desde el 23 de mayo con 
22 frecuencias a la semana 
provenientes de Newark, Chi-
cago, Houston y Los Ángeles. 

El aeropuerto Felipe Carrillo Puerto, en 
Tulum, ya recibe a cientos de pasajeros
Tan sólo en su primer día de operaciones, el 1º de diciembre, dio la bienvenida a 

520 personas // Vuelos internacionales comenzarán a llegar en marzo de 2024

DE LA REDACCIÓN

TULUM MAGNO DESPEGUE

▲ El viernes 1º de diciembre el presidente Andrés Manuel
López Obrador encabezó la inauguración del Aeropuerto
Internacional Felipe Carrillo Puerto, de Tulum. Paralelo al acto 

protocolario arribó el primer vuelo a la terminal aérea, una 
frecuencia de la ruta Ciudad de México-Tulum de Viva Aerobús. 
Foto Twitter @MaraLezama



La Agencia de Proyectos Es-
tratégicos de Quintana Roo 
(Agepro) ha logrado avan-
zar con el proceso de re-
gularización de 50 predios 
ubicados en las zonas de in-
vasión de Tulum, informó 
el director José Alberto 
Alonso Ovando.

“Están avanzando las re-
gularizaciones (de tierras) 
ocupadas de manera inco-
rrecta, ya sea las que están 
sobre terrenos del estado o 
de particulares. Como go-
bierno del estado estamos 
haciendo un programa de 
regularización, tenemos un 
avance importante porque 
primero había que hacer un 
programa que otorgue las 
facilidades muy particula-
res a la gente que se quiera 
regularizar”, explicó.

Apuntó que su esquema 
de comercialización es con 
10 por ciento de engan-
che y 36 mensualidades, 
pero tuvieron que hacer 
un programa mucho más 
flexible de acuerdo a la 
capacidad que demuestre 
la familia que puede pagar. 
En el caso de los particu-
lares, precisó que han po-
dido ya recuperar 28 hec-
táreas para comercializar.

“Poco a poco vamos avan-
zando (…) Lo que hacemos es 
comercializar los predios que 
están ocupando hoy las fa-
milias y que son terrenos del 
estado. La otra medida con 
los particulares ha sido de 
acercamiento para que ven-
dan a la Agepro o accedan a 
comercializar a los que están 
ocupando los predios”, dijo.

En ese sentido, precisó que 
desde que comenzaron con 
esta campaña van 50 lotes 
en proceso de regularización, 
pero también tienen 64 más 
identificados en los cuales no 
viven familias que necesiten 
una vivienda sino que hay 
negocios, a los cuales ya no-
tificaron del avalúo de dichos 
terrenos e incluso hay de-

nuncias penales contra quie-
nes se apostaron en terrenos 
pertenecientes a la Agepro.

El funcionario expuso 
que ante este estatus no 
regular, los habitantes no 
pueden tener energía de ca-
lidad, quizá tomas clandes-
tinas, carecen de agua po-
table y consumen agua de 
pozos, que no tiene las con-

diciones adecuadas, además 
de que no tienen drenaje, 
calles ni banquetas.

“Esto nos da la certeza 
de que las zonas que hoy 
no están regularizadas y en-
tran a un esquema de regu-
larización ya el municipio 
puede entrar en un futuro a 
meter servicios públicos y a 
combatir otros temas que se 
dan en las zonas que están 
irregulares y que afectan a 
la sociedad”, expuso.

Detalló que la gente está 
respondiendo y ejemplificó 
con que en las últimas dos 
semanas ha firmado 30 
contratos de predios para 
comenzar el proceso de re-
gularización. Sin embargo, 
comentó que hay algunos 
líderes que engañan a los 
paracaidistas diciendo que 
son terrenos nacionales, 
cuando son lotes o reservas 
adquiridas por el estado.

En días pasados, nuevamente 
se registró en la zona de inva-
siones de Tulum un impor-
tante movimiento de patru-
llas y elementos de la Secre-
taría de Seguridad Ciudadana 
(SSC) y actuarios de la Fiscalía 
General del Estado, quienes 
tenían la intención de realizar 
un desalojo pero finalmente 
no cumplimentaron la dili-
gencia. Para Ernesto Cuxim 
Che, presidente del Colegio de 
Abogados en el noveno muni-
cipio, aunque no se hagan los 

desalojos estos juicios segui-
rán su curso y es probable que 
a mediano plazo -en cuatro o 
cinco años- se vean acciones 
efectivas en el tema de las 
invasiones en esta zona.

Cuestionado sobre estas 
diligencias que debe llevar 
a cabo la fuerza pública y 
que terminan abortando 
por motivos de seguridad, el 
abogado dijo que si los parti-
culares que se dicen dueños 
de las tierras están deman-
dando y solicitando órdenes 
de desalojo y continúan fir-
mes en el proceso, las auto-
ridades tienen que cumpli-
mentar el caso.

“Estamos en un estado de 
derecho donde lo que tiene 
que prevalecer es la impar-
tición de justicia y aplica-
ción de las leyes, y a pesar 
de que en el plano social y 
moral pudiera ser cuestio-
nado, si ya fue estudiado en 
todas sus instancias pues se 
tiene que acatar y ejecutar 
incluso por vía de la fuerza 
pública”, acotó.

Dejó en claro que se tie-
nen que agotar todas las 
instancias, porque cuando 
una autoridad ejecutora ar-
gumenta que no puede por 
falta de elementos, tendrán 
que buscarse otras medidas 

para cumplimentar una or-
den o mandato. Estos man-
datos trascienden cuando 
surgen cuestiones de vio-
lencia en actos de desalo-
jos, como ha ocurrido en las 
invasiones de Tulum, por-
que nadie espera daños en 
el desempeño de una orden 
realizada por la autoridad.

“Los procedimientos le-
gales tienen muchas par-
ticulares, cuando se debe 
hacer efectivo un derecho 
se revisa que estén cum-
pliendo con los requisitos de 
ley, que son las principales 
funciones de una autori-
dad que ordena o gira un 

mandamiento con fuerza 
judicial o poder coercitivo 
del Estado, en este caso los 
órganos de auxilio, como la 
fuerza pública de la policía 
municipal y estatal”, acotó.

Opinó que las partes en 
pugna deberían recurrir 
a información amplia y 
ejercer las medidas legales 
para que haya y se acate 
una resolución. En Tulum 
existen alrededor de 14 
colonias de invasión que 
cubren más de 50 hectá-
reas y donde habitan más 
de siete mil personas. Las 
invasiones se gestaron el 
2 de octubre del año 2016.

Desalojos de paracaidistas se darán tarde o temprano: abogados

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Avanza regularización de predios en 
zonas de invasión de Tulum: Agepro
MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

▲ Los habitantes de zonas no regulares no pueden tener energía eléctrica de calidad, care-
cen de agua potable y no tienen drenaje, calles ni banquetas. Foto Miguel Améndola

En las últimas 

dos semanas, 

la Agepro ha 

firmado 30 

contratos para 

iniciar procesos
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Román Meyer Falcón, se-
cretario de Desarrollo Agra-
rio, Territorial y Urbano 
(Sedatu), supervisó este fin 
de semana el Parque Nacio-
nal del Jaguar, cuya primera 
etapa se encuentra en fase 
de conclusión. Mediante un 
video en sus redes sociales, 
el funcionario mostró el 
nuevo mirador de la zona y 
el faro restaurado.

“Estamos haciendo la su-
pervisión de los últimos de-
talles de la parte central, que 
consiste en todos esos equipa-
mientos adyacentes a la zona 
arqueológica. Los turistas van 
a poder salir de la zona ar-
queológica y pasar al módulo 
del faro. A partir de este punto 
nos conectamos con la si-
guiente parte más importante 
del parque, que son los accesos 
a las playas”, comentó.

El faro que estaba aban-
donado y en desuso fue res-
catado y restaurado conser-
vando la piedra braza con la 
que fue construida. Bajo el 
mirador habrá una tienda 
del Fondo Nacional para el 
Fomento de las Artesanías 
Fideicomiso (Fonart) donde 
los visitantes podrán encon-
trar artesanías nacionales.

Dicho faro conecta con 
la costa, que tiene un co-
rredor de más 3 kilómetros 
de arenales y mar, que ade-
más tiene ocho puntos con 
servicios,  baños y accesos 
públicos a las playas. 

“Será un nuevo mirador y 
acceso público a la playa y a la 
zona arqueológica, que cuenta 
con una belleza natural y cul-
tural”, dijo y reiteró que se es-
pera culminar esta sección en 
lo que resta del año.

Meyer Falcón también 
detalló los avances del 

puente que va a comu-
nicar la parte de las 900 
hectáreas (ha) del Parque 
Nacional del Jaguar que 
están del lado de la playa 
con las nuevas 300 ha del 
Área Natural Protegida, 
ubicadas al otro lado de la 
carretera y que contarán 

con un hotel de la Secreta-
ría de la Defensa Nacional 
(Sedena) y el Museo de Si-
tio de la Cultura Maya.

Precisó que esta estruc-
tura tiene más de 70 me-
tros de longitud y pasa por 
arriba de la carretera fede-
ral 307, en el tramo Tulum-

Playa del Carmen y esperan 
concluir en 10 días.

“Ya conectamos el área 
del parque con la zona ar-
queológica y la superficie del 
antiguo aeródromo. Son más 
de mil hectáreas que preser-
varán la historia, cultura y el 
ecosistema de la zona”, indicó.

Ken Salazar, embajador de Es-
tados Unidos en México, des-
tacó que su país trabaja con 
Quintana Roo para impulsar 
el turismo y las cadenas de 
suministro económico en la 
región, derivado de los lazos y 

relación coordinada entre los 
presidentes Andrés Manuel 
López Obrador y Joe Biden.

Entrevistado en su visita 
al estado, donde participó 
el 1º de diciembre en la in-
auguración del Aeropuerto 
Internacional Felipe Carrillo 
Puerto, expuso que este tipo 
de infraestructura está den-
tro de la visión del presidente 

Joe Biden, por la unión entre 
Estados Unidos y México.

El embajador felicitó al 
gobierno mexicano por este 
aeropuerto que se realizó 
“en tiempo récord” y destacó 
el entusiasmo de las aero-
líneas norteamericanas por 
apostar a la conectividad de 
los viajes hacia y desde el 
Aeropuerto Internacional de 

Tulum. Las compañías esta-
dounidenses United Airli-
nes, American, Spirit y Delta 
iniciarán operaciones en este 
espacio en 2024.

Entre los destinos que 
ofrecerán están Dallas, 
Charlotte, Miami, Fort Lau-
derdale, Orlando, Newark, 
Chicago, Houston y Los Án-
geles. Los boletos ya están a 

la venta en sus respectivas 
plataformas digitales. Esta-
dos Unidos es el principal 
emisor de turistas al Caribe 
Mexicano. Tan sólo en el ve-
rano de 2023 de los 1.8 millo-
nes de turistas estimados, 33 
por ciento fueron de origen 
estadunidense, de acuerdo 
con datos de la Secretaría de 
Turismo de Quintana Roo.

Embajada de EU trabaja con Q. Roo para impulsar el turismo

MIGUEL AMÉNDOLA
TULUM

La Sedatu rescató y restauró el faro en 
el Parque Nacional del Jaguar: Meyer
MIGUEL AMÉNDOLA
TULUM

▲ Dicho faro conecta con la costa, que tiene un corredor de más 3 kilómetros de arenales y mar. Foto Sedatu

PRIMERA ETAPA, EN FASE DE CONCLUSIÓN
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DIF Tulum 

invita a 

donar 

cobertores

Con el fin de donar más de 
dos mil cobijas o cobertores 
a personas de escasos recur-
sos de Tulum, el DIF local in-
vitó a la sociedad en general 
a participar en la campaña 
Cobijando con Amor.

Ante ello, la presidente 
honoraria del Sistema DIF 
Quintana Roo, Verónica Le-
zama, invitó a empresarios y 
otras organizaciones a con-
tribuir con la donación de 
cobertores que se entregarán 
a personas que más lo necesi-
tan para que mitiguen el frío 
esta temporada de invierno.

En su reciente visita a Tu-
lum, la funcionaria explicó 
que esta campaña ya inició 
y tiene la meta de recaudar 
más de dos mil cobertores y 
cobijas, mismos que se reci-
birán en las oficinas del DIF 
de cada municipio. Comentó 
que el año pasado recauda-
ron más de dos mil y esperan 
que este año también la po-
blación apoye con esta causa.

Apuntó que para la en-
trega darán prioridad a las 
comunidades de la zona 
maya del estado y a cada 
uno de los 11 municipios que 
cuentan con casas transito-
rias donde atienden y alber-
gan a adultos mayores o per-
sonas vulnerables, a quienes 
también les donarán estos 
cobertores.

“Se llama Cobijando con 
Amor (la campaña) y en ella 
llamamos a que nos sume-
mos toda la ciudadanía, a 
los empresarios. Nosotros 
como estado estamos recep-
cionando en el DIF de Che-
tumal, pero vamos a invitar 
a que seamos los centros de 
acopio todos los DIF y esta 
ayuda se va a distribuir de 
manera igualitaria a todos 
los municipios e invitamos a 
la ciudadanía a que a donar 
un cobertor”, sostuvo.

Expuso que, si bien pre-
domina el calor en el estado, 
las épocas de frío también 
son fuertes en las comunida-
des mayas por estar rodea-
das de selvas que incremen-
tan las bajas temperaturas.

MIGUEL AMÉNDOLA
TULUM

Cierra exitosamente el Cancún 

International Boat Show 2023

Con una variada oferta gas-
tronómica, demostraciones 
acuáticas y de marcas de 
lujo, así como 80 embarca-
ciones participantes, tuvo 
lugar del 1 al 3 de diciem-
bre el Cancun Internatio-
nal Boat Show and Marine 
Expo 2023, en GOS Marina 
y Marina Puerto Cancún, de 
las 13 a las 20 horas. Como 
parte del evento hubo un 
recorrido y demostración 
de ejercicios de rescate en el 

agua a cargo de elementos 
de la Marina de México. 

Los más de 100 exposi-
tores, 40 marcas de yates 
y una asistencia de aproxi-
madamente 15 mil perso-
nas en esta tercera edición 
del evento fueron califica-
dos como un éxito por los 
organizadores. “No sola-
mente somos el único boat 
show internacional en Mé-
xico, prontamente vamos 
a establecer que somos el 
boat show de toda América 
Latina”, enfatizó Steven Lo-
renzo, director del Cancun 
International Boat Show. 

Entre los asistentes se 
contaron distribuidores de 
yates, expositores de acce-
sorios náuticos, promotores 
de servicios en el mar, la 
Secretaría de la Marina y 
otros líderes de la industria 
náutica. A la inauguración 
asistieron Ana Patricia Pe-
ralta de la Peña, presidente 
municipal de Benito Juárez, 
así como Javier Aranda, di-
rector general del Consejo 
de Promoción Turística 
de Quintana Roo, quienes 
destacaron la importancia 
de tener un evento de esta 
magnitud en el destino.

“Es un día muy impor-
tante no solamente para 
Cancún, sino también para 
todo el estado... Vamos por 
un buen camino, de cre-
cimiento, de inversión, 
abriendo más puertas, gene-
rando más derrama econó-
mica haciendo las cosas bien 
y con este tipo de eventos 
acrecentamos la afluencia 
turística”, resaltó la alcaldesa. 

La exposición fue de 
acceso gratuito al espacio 
donde se puede conocer una 
diversidad de embarcacio-
nes, aunque también hubo 
opción de pagar VIP Pass.

ANA RAMÍREZ
CANCÚN

 Con motivo del Día Mundial de la Lucha Contra el Sida, conme-
morado el 1 de diciembre, se dio a conocer que durante este 2023 
Quintana Roo ha registrado 478 nuevos casos de pacientes con
VIH, lo que coloca a la entidad en el primer lugar a nivel nacional

con la tasa más alta de contagios. Quintana Roo tiene 26 por 
ciento de la tasa de nuevos contagios, le siguen Yucatán con 14.5 
por ciento; Colima con 14; Tabasco, 12; y Veracruz, 10 por ciento. 
Especialistas instaron a utilizar preservativos. Foto Ana Ramírez

Q. ROO, PRIMER LUGAR NACIONAL EN AUMENTO DE CASOS DE VIH
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Vila Dosal y Amazon coinciden en 
generar más empleos para yucatecos

Como parte de la misión 
comercial que realiza por 
Washington, D.C., Estados 
Unidos, el gobernador Mau-
ricio Vila Dosal se reunió 
con directivos de la firma 
de servicios tecnológicos de 
Amazon, con quienes acordó 
continuar fortaleciendo la 
presencia de la empresa de 
clase mundial en la entidad 
con más inversiones y em-
pleos para los yucatecos.

Lo anterior durante una 
visita al Visitor Landing de 
Amazon en Arlington, Vir-
ginia, que convierte a Vila 
Dosal en el primer funcio-
nario nacional en estar en 
este nuevo espacio interac-
tivo para los visitantes de la 
segunda sede corporativa de 
la compañía.

Ahí, sostuvo una reunión 
con los directores de Polí-
ticas Públicas de las Amé-
ricas, Arrow Augerot, y de 
Políticas Públicas para Amé-
rica Latina, Reuben Smith-
Vaughan, con quienes coin-
cidió en la visión de generar 
más fuentes de trabajo bien 
pagados en el estado, en te-
mas relacionados al desarro-
llo de tecnologías, como es el 
caso de Amazon Web Servi-
ces y Alexa.

En la reunión, en la que 
también estuvo Nate Gior-
dano, gerente de Políticas 
Públicas de la firma, Vila Do-
sal destacó el compromiso de 
su administración de capa-
citar y desarrollar cada vez 
más habilidades tecnológicas 
en los estudiantes de Yuca-
tán para seguir fortaleciendo 
el capital humano.

En ese marco, también 
platicaron de las inversio-
nes de la firma en Yucatán, 
como el centro de envío y 
la estación de entrega donde 
actualmente se encuentran 
trabajando cientos de perso-
nas de manera directa, a lo 
que se le suman otros em-
pleos para el área de servi-
cio al cliente, que realizan 
trabajo virtual y el apoyo 

que se da a los artesanos y 
poblaciones indígenas en el 
estado, toda vez que se están 
generando oportunidades en 
el interior del estado y pue-
blos originarios mayas. 

Como parte de su jornada 
de trabajo, el gobernador 
acudió al del Centro de Estu-
dios Estratégicos e Interna-
cionales (CSIS, por sus siglas 
en inglés) a presentar lo que 
se está haciendo en Yuca-
tán en materia económica, 
energética y ecológica, que 
está contribuyendo a que 
estemos pasando por un 
momento sin precedentes y 
nos convirtamos en un lugar 
ideal para invertir. 

Vila Dosal estuvo con 
Christopher Hernández-
Roy, director adjunto, así 
como con Rubi Bledsoe, 
coordinadora de Programa, 
a quienes expuso las venta-
jas competitivas con las que 
cuenta la entidad, así como 
los proyectos de infraestruc-
tura que están empujando su 
competitividad. 

Destacó obras como la 
ampliación del puerto de 
altura; la fabricación, la 
construcción de dos plantas 
eléctricas de ciclo combinado 
de energía, el Tren Maya y 

el Transístmico, así como la 
apuesta que se está haciendo 
en la creación de nuevas ca-
rreras universitarias basadas 
en tecnología e innovación. 

De esta manera, se cons-
truye una relación impor-
tante con este Instituto para 
desarrollar habilidades con 
universidades de Estados 
Unidos y generar capacita-
ción y entrenamiento que 
permita al estado ser más 
competitivo para la indus-
tria de semiconductores y la 
educación del futuro.

El gobernador sostuvo 
un encuentro con el con-
gresista Henry Cuéllar, re-
presentante por la ciudad 
de Laredo, Texas en la Cá-
mara de Representantes 
de los Estados Unidos, con 
quien habló sobre las ca-
pacidades de Yucatán para 
atraer inversiones y el gran 
momento que estamos vi-
viendo en nearshoring. 

En la reunión, Vila Dosal 
y el legislador estadunidense 
refrendaron el trabajo bi-
lateral en temas relaciona-
dos con dicho fenómeno de 
atracción de inversiones y la 
mejora de prácticas en ma-
teria aduanera para obtener 
mayor competitividad entre 

el estado de Texas y Yucatán, 
que se reflejaría en benefi-
cios importantes con base 
en el Acuerdo entre Estados 
Unidos, México y Canadá. 

Igualmente, se instaló una 
mesa de trabajo para la bús-
queda de más beneficios para 
ambos estados miembros del 
TMEC, en presencia de fun-
cionarios de Index Estados 
Unidos, David Zabludovsky y 
Laura Durán. 

El congresista Henry 
Cuéllar y su equipo de tra-
bajo reiteraron su apertura 
para continuar trabajando 
en conjunto para impulsar 
iniciativas que favorezcan 
ambas demarcaciones.

De igual forma, el gober-
nador se reunió con la di-
rectora de la Agencia para el 
Desarrollo e Intercambio de 
los Estados Unidos (USTDA), 
Enoh T. Ebong, la gerenta de 
Latam y el Caribe, Anna M. 
Coby y el gerente senior de 
LATAM y el Caribe, Keith M. 
Eischeid, para hablar sobre el 
combate al cambio climático 
y los avances que tiene Yu-
catán en el rubro. 

Durante la reunión, se 
expuso la agenda climática 
transversal que atiende a los 
compromisos de neutralidad 
de carbono del estado, así 
como los proyectos de mo-
vilidad con los que se está 
transformando el estado, 
como el sistema de trans-
porte Va y Ven y el Ie-Tram. 

Ante el titular de la Se-
cretaría de Fomento Eco-
nómico y Trabajo (Sefoet), 
Ernesto Herrera Novelo, 
hablaron de la posibilidad 
de extender la colaboración 
en temas de salud y conec-
tividad tecnológica.

Finalmente, el gobernador 
visitó las oficinas de la Organi-
zación de Estados Americanos 
(OEA), donde tuvo la oportu-
nidad de dialogar con el direc-
tor Jesús Schucry y su equipo 
de trabajo sobre los temas de 
desarrollo humano, educa-
ción y empleo. 

Vila Dosal destacó los 
acuerdos con seis universi-
dades de Canadá y cuatro en 
Estados Unidos para el inter-
cambio de estudiantes yuca-
tecos, así como los incentivos 
que se ofrece a mujeres que 
deseen estudiar carreras de 
ingeniería y el Distintivo Vio-
leta, que se otorga a empresas 
yucatecas y Universidades 
para promover prácticas de 
igualdad de género y la erra-
dicación de la violencia en 
contra de la mujer.

En ese encuentro, se 
acordó trabajar en conjunto 
para suscribir más convenios 
con universidades aliadas a la 
OEA e incluir a universidades 
yucatecas, además de com-
partir las experiencias con el 
Distintivo Violeta y otros pro-
gramas estatales.

DE LA REDACCIÓN

WASHINGTON

 El mandatario conoció el Visitor Landing de Amazon en Arlington, Virginia, que convierte a Vila Dosal
en el primer funcionario nacional en estar en este nuevo espacio interactivo. Foto gobierno de Yucatán

El gobernador se reunió con directivos de la firma de servicios tecnológicos

Mauricio Vila visitó 

las oficinas de la 

OEA, donde destacó 

los acuerdos con 

seis universidades 

de Canadá y 

cuatro de EU
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Ayuntamiento de Mérida y empresarios 
refuerzan programa contra alcoholismo

Durante la Reunión del In-
forme de actividades del 
programa REUNA (Recau-
dación del Uso Nocivo de 
Alcohol), Proyecto Yucatán 
Tierra Modelo, efectuada en 
el Centro Cultural Olimpo, 
el alcalde de Mérida, Ale-
jandro Ruz Castro, señaló 
que el consumo del alcohol 
es un tema que siempre ha 
estado presente en la socie-
dad debido a que puede ser 
nocivo si no se realiza de 
manera responsable.

“Sabemos que el exceso 
en el consumo de alcohol 
genera no sólo problemas 
de salud física y emocio-
nal, sino que también afec-
tan los ámbitos familiar, 
social y económico, por lo 
que el programa REUNA, 
Proyecto Yucatán Tierra 
Modelo nos permite tra-
bajar en equipo para con-
tinuar construyendo la 
mejor Mérida de todos los 
tiempos”, afirmó.

Al respecto, destacó 
la cooperación de Grupo 
Modelo mediante este 
programa que realiza en 
colaboración con la Fun-
dación del Empresariado 
Yucateco.

Quinto lugar nacio-
nal en consumo de 
alcohol

Asimismo, informó que 
este programa, llevado al 

cabo del 7 de noviembre 
de 2022 al 2 de octubre 
de 2023, se aplicó en 25 
módulos médicos munici-
pales como Chichí Suárez, 
El Papa, Pensiones, Salva-
dor Alvarado Sur, Caucel, 
Chablekal y Águilas, por 
mencionar algunos, y en 
las Ferias de Salud quince-
nales en la Plaza Grande.

“Nos alegra formar 
parte de este programa 
que trabaja a favor de la 
prevención y en contra 
del uso nocivo del alcohol, 
ya que, según la Encuesta 
Nacional de Nutrición y 
Salud, Yucatán ocupa uno 
de los primeros cinco luga-
res en el país en consumo 
de alcohol, empezando la 
ingesta a la temprana edad 
de 13 años; razón por la 
cual el trabajo realizado 
por el programa REUNA 
tiene una gran importan-
cia”, expresó.

En ese sentido, Ricardo 
Morales Ugalde, gerente 
Regional Legal & Asuntos 
Corporativos de Grupo 
Modelo explicó que, a tra-
vés de este programa cuyo 

objetivo es reducir el con-
sumo nocivo de alcohol 
en adultos y prevenirlo 
en menores de edad, un 
especialista de salud capa-
citado en el programa pida 
al paciente que llega a con-
sulta contestar el cuestio-
nario Audit, herramienta 
que se utiliza para deter-
minar el nivel de riesgo 
en que se encuentra una 
persona con respecto a su 
consumo de alcohol.

Añadió que posterior-
mente se le comunica al 
usuario su nivel de riesgo, 
se le da un consejo breve 
relacionado a su propia 
salud y se le entrega un 
folleto con información 
relevante en cuanto a los 
beneficios del consumo 
responsable que incluyen 
números telefónicos y di-
recciones de algunos Cen-
tros de Atención Primaria 
de Adicciones (CAPA).

Mencionó que ésta es 
la primera vez que el pro-
grama dirigido a mayores 
de 18 años se implementa 
en el país, siendo Yucatán, 
el primer estado en el que 

se pone en marcha.
“Además, de aplicarlo 

en Mérida, mediante 25 
módulos médicos mu-
nicipales y en las Ferias 
de Salud quincenales en 
la Plaza Grande, también 
se aplicó en los hospita-
les Regional de Alta Es-
pecialidad, ISSSTE Pensio-
nes, ISSSTE Lindavista e 
ISSSTE Susulá; así como 
también, en el Centro de 
Salud, ISSSTE y Hospital 
General de Tekax”, indicó.

Precisó que se aplica-
ron 121 mil 939 tamizajes 
o cuestionarios, superando 
en 21.9 por ciento la meta
original de 100 mil.

Asimismo, dio a cono-
cer que posteriormente se 
aplicará en Mérida, Tekax 
y Hunucmá el programa 
Cero Alcohol a Menores, 
para prevenir el consumo 
de alcohol en menores de 
edad.

Por su parte, Erika He-
rrera Diego, directora ge-
neral Fundación del Em-
presariado Yucateco A.C 
(FEYAC) destacó la impor-
tancia de que las empresas 

ejerzan la responsabilidad 
social para contribuir a 
una sociedad más sana.

Acompañaron al al-
calde, la presidente del 
DIF Municipal, Verónica 
Cetina Arjona; Rafael 
Castillo Aguilar, subdi-
rector de Salud y Bienes-
tar Municipal; Alejandra 
Victoria Briceño, coordi-
nadora general del Pro-
yecto Yucatán Tierra Mo-
delo: y Ana Karen Ran-
gel Martínez, gerente de 
responsabilidad social de 
Grupo Modelo.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 Durante el informe de actividades, el presidente municipal, Alejandro Ruz, destacó la cooperación de Grupo Modelo me-
diante el programa que realiza en colaboración con la Fundación del Empresariado Yucateco. Foto ayuntamiento de Mérida

El programa REUNA fue aplicado en 25 módulos médicos municipales: Ruz Castro

Yucatán ocupa uno 

de los primeros 

cinco lugares en el 

país en consumo de 

alcohol, empezando 

la ingesta a la edad 

de 13 años

El programa 

Cero Alcohol 

a Menores 

se aplicará 

posteriormente en 

Mérida, Tekax y 

Hunucmá
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D
ESDE 1974, EN 10 de las 
20 hectáreas de la ex ha-
cienda de X’matkuil, bajo 
el nombre de “Primera 

Feria Nacional Agrícola, Ganadera, 
Industrial y Artesanal del Estado 
de Yucatán”, se celebra uno de los 
eventos más atractivos para la po-
blación yucateca, la Feria Yucatán 
Xmatkuil. Del 10 de noviembre al 3 
de diciembre y 49 años después, el 
evento celebró su edición 47, debido 
a que durante 2020 y 2021 fue sus-
pendido por causa de la pandemia.

EN UNA SUPERFICIE que en esta 
edición abarca un territorio de más 
de 70 hectáreas, con una oferta di-
versos productos provenientes de 
los diferentes municipios y con una 
asistencia esperada de más de 2.5 
millones de personas, con boleto pa-
gado a un precio de 31 pesos por per-
sona, se espera que la derrama eco-
nómica sea de más de 77.5 millones 
de pesos, solo por asistencia durante 
los 24 días que dura el evento.

SIN LUGAR A dudas la gastrono-
mía yucateca es una de las princi-
pales atracciones en este evento. Es 
por ello que la CANIRAC, a través 
de su presidenta Claudia González, 
asegura que tienen 35 marcas de 
restaurantes ofreciendo servicios 
de manera normal, por lo que se es-
pera que, al llegar al 3 de diciembre, 
cuando finaliza la feria, se hayan 
superado los 13 millones de pesos 
generados en la edición del 2022.

LOS PRODUCTOS ELABORADOS 
por artesanos y emprendedores 
yucatecos tienen una fuerte prefe-
rencia entre los asistentes a la feria 
debido su belleza, sabor y/o detalle, 
provenientes de más de 50 muni-
cipios entre los que se encuentran 
Mérida, Valladolid, Tekax, Tizimín, 
Yaxcabá, Maxcanú, Izamal, Ticul, 
Hunucmá y Progreso, entre otros. 
Se ofrecen diversos productos 100 
por ciento yucatecos, tales como: cal-
zado, vestido, artesanía en madera, 
en piedra, conservas con base en 
chile habanero, miel, entre otros. El 
Instituto Yucateco de Emprendedo-
res (IYEM) estima que sus represen-

tados puedan obtener una derrama 
económica de 1.5 millones de pesos 
por la venta de sus productos.

A LA HORA de pasar a divertirse 
en los juegos mecánicos, usted 
puede elegir entre una variedad 
de ellos a diferentes precios, los 
más baratos son los juegos infan-
tiles con un precio de 20 pesos 
por boleto; ahora bien, para los 
adolescentes y adultos que gus-
tan de las emociones fuertes los 
precios de las diferentes atraccio-
nes se encuentran entre cuatro y 
cinco boletos por persona (de 80 a 
100 pesos). De manera destacada, 
el juego donde aparece La Monja 

bailando a un ritmo bastante pe-
gajoso, se lleva todos los créditos 
ya que un numeroso público la es-
pera para ser capturada en video 
por sus celulares como recuerdo 
del evento; cabe señalar que en 
horas pico se pude hacer fila de 
espera de entre una y dos horas 
para poder abordar esta atracción.

ES INDUDABLE LA importancia 
que tiene la feria de Yucatán en 

Xmatkuil, no sólo como genera-
dora de recursos económicos que 
favorecen las cadenas producti-
vas regionales en sus diferentes 
sectores, sino también porque se 
favorece la integración de los 
lazos familiares a través de la 
recreación y cohesión social. Es 
por ello que desde este Observa-
torio hacemos un llamado a las 
autoridades encargadas de la or-
ganización para cuidar que este 
tipo de eventos se desarrolle con 
mayor eficiencia y eficacia en 
cuanto a la movilidad de ingreso 
al lugar como en su salida de 
quienes la vistamos, ya que en 
fines de semana, entrar te puede 
llevar entre una y dos horas en la 
kilométrica fila hacia la taquilla 
y entre dos y media a tres en la 
colapsada salida del estaciona-
miento, sin que haya autoridad 
responsable del orden. 

Síganos en: http://orga.enesmerida.

unam.mx/

Facebook @ORGACovid19

Instagram @orgacovid19

X @ORGA_COVID19

La Feria Yucatán Xmatkuil: comercio y 
desarrollo económico regional

FERNANDO GALLEGOS

GOBERNANZA Y SOCIEDAD

▲ “En los juegos mecánicos, usted puede elegir entre una variedad de ellos a diferentes precios, los más baratos son los juegos infantiles”. Foto Rodrigo Díaz
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Estimados lectores, en las seis en-
tregas anteriores hablábamos de 
la importancia de la lectura para 
desarrollar un lenguaje rico para 
comunicarnos, construir opinio-
nes, dirimir diferencias, e inter-
cambiar sentimientos. Señalába-
mos que los científicos, comuni-
camos nuestros conocimientos a 
colegas como a la sociedad, porque 
“Ciencia que no se Comunica no 
sirve” y todo científico debe saber 
“Contar su Cuento”. Dicho lo ante-
rior, continuamos. Nos quedamos 
en qué me fascina mi mestizaje 
de culturas, sabores, expresiones 
tanto en casa como en el labora-
torio. En casa, lo mismo decimos 
“way, me majé la mano”, hay he-
ladez, que ya se gastó el francés. 
Expresiones yucatecas, que con-
viven a la perfección con allez 

courage, ça roule... Etc. 
En el laboratorio he aprendido 

a que un tesista me expliqué “Dra, 
le estuve negociando con el ne-
gociante, y busque lo que Usted 
me dijo, pero no lo busque”. He 
asimilado esa, y otras muchas ex-
presiones que permiten explicar 
muy bien el lenguaje en el labora-
torio, diciendo “toma 1 gramo de la 
muestra, le agregas 30 ml de agua 
oxigenada, agarra el negociante y 
le negocias hasta que quede bien 
enchumbado”. Así de maravilloso 
es la riqueza del lenguaje y sus 
expresiones regionales

A qué ha servido mi trabajo 
cotidiano, mi oficio como inves-
tigadora. Más allá del Publish or 

Perish, ha servido para la elabo-
ración de normas y planes de ma-
nejo de la pesca, al desarrollo de la 
acuicultura, a medir el efecto del 
cambio climático y la acidificación 
de los océanos y a la conservación 
de la biodiversidad en los mares, 
tanto con el trabajo de investiga-
ción como a través de múltiples 
acciones y programas de divul-
gación de la ciencia en los cuales 
me he involucrado o incluso he 
desarrollado. Los científicos so-
mos piezas únicas hechas a mano 
por un director de tesis, somos 
críticos y creativos. De la misma 
manera, así se forman las nue-
vas generaciones de investigado-
res siempre al lado de un director 
de tesis. Yo me formé en Francia, 
donde además de mi formación 
académica adquirí un enriqueci-
miento cultural en muchas artes 

y literatura, música, pero también 
política. Al menos en el labora-
torio donde yo realice mi trabajo 
de investigación para obtener el 
grado de Doctor en Ciencias, siem-
pre había discusiones de política, 
análisis de ella, diferentes posi-
ciones y corrientes, invitaciones 
a manifestarse por derechos la-
borales, presupuesto a las univer-
sidades, las instalaciones del con-
junto de obras universitarias que 
tiene Francia. Así como una gran 
movilidad con la política inter-
nacional en los movimientos de 
Paz. Todos esos años, me formaron 
académica y políticamente, for-
mación que me ha acompañado y 
he consolidado. Por lo anterior, los 
científicos mexicanos en su mayo-
ría son (somos) poco combativos. 
Con las reducciones de programas 
y presupuesto a Ciencia de este 
gobierno y la nueva Ley de CyT, 
como comunidad no hemos defen-
dido un presupuesto digno, bueno 
ni un trato digno a pesar de la gran 
repercusión social que tenemos.  

Quiero hablar del gran aporte 
de los investigadores de la genera-
ción Baby Boomers. Los que reali-
zamos un doctorado, lo hicimos en 
su mayoría en el extranjero, como 
becarios del CONACYT (sin H). Al 
regresar graduados, la mayoría nos 
incorporamos a universidades es-

tatales y a los incipientes centros 
de investigación contribuyendo 
significativamente al desarrollo de 
la ciencia fuera de la CDMX. Somos 
además la GENERACIÓN que con-
solidó los posgrados, hoy con más 
de 2 mil 300. Hemos tenido una 
CONTRIBUCIÓN SOCIAL muy im-
portante PARA MÉXICO, somos 
les Jardiniers des intelligences hu-

maines. El CONACYT (sin H), más 
allá de la beca que me permitió 
estudiar en el extranjero, la cual 
pagué con retribución social traba-
jando en una Institución pública, 
pues al recibir la beca firmábamos 
un pagaré, el cuál se nos devolvía 
con el último mes trabajado para el 
finiquito. Pero más allá de eso, Co-
nacyt me ha brindado amistades 
y mentores que han estado pre-
sentes en muchas etapas de mi ca-
mino (Sylvia Ortega, Clara Morán, 
Alejandra Meyember, Guadalupe 
Itriago, Romero Hicks y Enrique 
Villa. Estos dos últimos, exdirecto-
res del CONACYT con excelente 
visión de la ciencia). 

A partir de Yucatán, una tierra 
de oportunidades, he generado 
un trabajo científico-académico 
en colaboración con varias uni-
versidades de Francia, pero supe 
mirar al “Sur” y colaboro con la 
Universidad de las Antillas fran-
cesas. Ahí establezco una fuerte 

amistad y trabajo con la Liliane 
Frenkiel, quien me introduce en 
la divulgación de la ciencia. Nues-
tras acciones dan lugar a un pro-
grama internacional, hoy en día 
referencia en el Caribe. También 
colaboró en una alianza Acade-
mia-Empresa con los Parques de 
Xel-Há y Xcaret con los cuales 
desarrollamos un programa edu-
cativo, para la Conservación del 
Caribe, montando exposiciones 
en museos de México y Francia, 
edición de libros y capacitación 
a maestros en localidades, donde 
frecuentemente los beneficios del 
turismo no llegan. Gracias a todos; 
mentores, familia, amigos por ser 
parte de mi camino con el cual me 
hice acreedora a la distinción más 
importante de Francia la Legión 
de Honor, la cual se concede a 
hombres y mujeres, por méritos 
extraordinarios realizados en el 
ámbito civil o militar. Un gran 
honor el haberla recibido. El por-
tarla, significa el compromiso 
de seguir trabajando en ciencia, 
generar conocimiento nuevo y 
construir con creatividad un ca-
mino que sirve a la humanidad 
y a la conservación de nuestros 
Océanos, en nuestra la Tierra. Se 
hace camino al andar y al nadar….

daldana@cinvestav.mx

Cuéntame tu Cuento Científica: 7a parte, la niña 
alcanzó la Legión de Honor 

DALILA ALDANA ARANDA

▲ “Somos además la generación que consolidó los posgrados, hoy con más de 2 mil 300. Hemos tenido una contri-
bución social muy importante para México, somos les Jardiniers des intelligences humaines”. Foto Enrique Osorno
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S
ucedió a principios de 1996, 
en el Centro Coordinador 
Mayo, ubicado en el mu-
nicipio de El Fuerte, Sina-

loa. En San Andrés Larráinzar, 
Chiapas, acababan de firmarse 
los Acuerdos de San Andrés entre 
el gobierno federal y el Ejército 
Zapatista de Liberación Nacional, 
con la finalidad de encontrar paz 
con justicia y dignidad, para los 
indígenas y para el país; en el mu-
nicipio norteño de Choix, Sina-
loa, mientras tanto, en el Instituto 
Nacional Indigenista, dirigido por 
Carlos Tello, se había emprendido 
la defensa de los indígenas mayos 
afectados por la construcción de 
la presa Luis Donaldo Colosio, más 
conocida como presa Huites.

Los indígenas inconformes 
reclamaban que sus tierras y su 
poblado habían sido invadidos 
y ellos desplazados por la cons-
trucción de dicha obra, sin que la 
Comisión Nacional del Agua los 
indemnizara conforme a derecho.

Durante ese proceso, el abo-
gado del departamento jurídico 
del Centro, que era en quien 
descansaba la defensa jurídica, 
comenzó a jugar sus cartas con-
tra sus representados, y como 
representante del equipo del 
Centro le pedí su renuncia. Co-
locados en esa situación hubo 
que buscar sustituto, y cuando 
se valoró quien podría serlo nos 
dimos cuenta de que en la insti-
tución sólo había un pasante que 
cursaba la carrera de derecho y 
ciencias sociales en la Univer-
sidad de Occidente. Lo llama-
mos, le preguntamos sobre sus 
conocimientos en la materia y, 
convencidos de que contaba con 
los suficientes para ocuparse del 
cargo, de inmediato lo colocamos 
como titular del departamento. 
No sabíamos casi nada de él, sólo 
que se llamaba Guadalupe Espi-
noza Sauceda. Era un mayo na-
cido en la comunidad de Baca, en 
el municipio de Choix, y cursaba 
la carrera de derecho en una uni-
versidad estatal. Nada más. Pero 
no había opción y lo dejamos con 
la responsabilidad.

No nos equivocamos. El 
tiempo que estuvo ocupando el 
departamento jurídico, todavía 
en calidad de becario, desem-
peñó el puesto de manera efi-
ciente, lo que le valió que al 
terminar su servicio social se 
le extendiera el nombramiento 
oficial, devengando el sueldo 

que le correspondía. Lo hizo de 
manera ejemplar; tanto, que en 
poco tiempo fue ascendido al 
puesto de director jurídico de la 
delegación. Ahí estaba cuando la 
Procuraduría Agraria convocó a 
profesionistas para formar su 
cuerpo de visitadores. Ansioso 
por ascender, renunció a su 
trabajo y se fue a presentar el 
examen. Lo aprobó y se integró 
a la naciente institución agra-
ria, iniciando una carrera en-
tre lo indígena y lo agrario que 
lo marcaría profesionalmente. 
Agobiado por la burocracia y las 
presiones políticas, abandonó la 
Procuraduría Agraria y emigró 
al centro del país, donde trabajó 
por varios años en la delegación 
Tlalpan, hasta que también se 
cansó y se fue de migrante a 
Estados Unidos.

Cuando Vicente Fox ganó la 
Presidencia de la República y pro-
metió cumplir los Acuerdos de 
San Andrés, varias organizacio-
nes me convencieron de incorpo-
rarme a la administración del Ins-
tituto Nacional Indigenista para 

operar su cumplimiento. Acepté, 
y al integrar el equipo de trabajo, 
lo recordé y busqué para que for-
mara parte de él. Hicimos lo que 
pudimos, y como los acuerdos no 
se cumplieran, renunciamos. Con 
un amplio sentido de responsabi-
lidad y visión política, Guadalupe 
fue quien más insistió en que nos 
fuéramos rápido, porque quedar-
nos significaba avalar actos de go-
bierno en los que ya no creíamos. 
Y nos fuimos. Antes, con institu-
ciones del sector agrario analiza-
mos el problema de los conflictos 
y sentamos las bases para lo que 
después fue el Programa de Focos 
Rojos. Después, nuestros caminos 
se bifurcaron. Él se fue a Jalisco 
a defender a los afectados por la 
presa El Zapotillo.

De ahí en adelante su carrera 
profesional se desenvolvió entre 
el litigio y la escritura. Para lle-
varla a cabo creó, junto con otros 
compañeros, varias asociaciones 
civiles. Asesoró litigios sobre de-
fensa de tierras, aguas, minería 
y medio ambiente. A eso dedi-
caba la mayor parte de su tiempo, 

lo que no le impedía reflexionar 
y escribir sobre diversos temas: 
conflictos agrarios y desarrollo 
indígena, en los que fuimos coau-
tores, también escribió temas de 
la región de donde es originario. 
Lo último que publicó fue sobre el 
Partido Liberal Mexicano y la re-
volución entre los mayos, donde 
rescató del olvido las figuras de 
Fernando Palomares y Felipe Ba-
chomo, El Misi. Cuando el doctor 
Víctor Toledo aceptó la titulari-
dad de la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales, 
lo invitó a acompañarlo en la 
Unidad Coordinadora de Asuntos 
Jurídicos, y ahí se mantuvo aun 
después de la renuncia de aquel.

Todo esto recordé el pasado 28 
de noviembre, cuando el Senado 
de la República lo nombró ma-
gistrado del Tribunal Superior 
Agrario. Me dio mucho gusto por 
él, porque se lo merece, pero tam-
bién por su trayectoria, que es 
garantía de que los campesinos 
y los indígenas cuyos asuntos 
le toquen resolver contarán con 
una justicia pronta y expedita.

Guadalupe, el magistrado agrario
FRANCISCO LÓPEZ

▲ “Los indígenas inconformes reclamaban que sus tierras y su poblado habían sido invadidos y ellos desplazados por la 
construcción de dicha obra, sin que la Comisión Nacional del Agua los indemnizara conforme a derecho”. Foto Tribunal Agrario
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▲ A mis lectores y amigos les quiero agradecer su apoyo y su constancia a lo largo de 
34 años que me han brindado su atención. Por otra parte, quiero informar que debido 
a mi precario estado de salud, tendré que suspender mis colaboraciones temporal-

mente en La Jornada, con mi sección dominical Mar de Historias. Gracias de verdad 
por su apoyo, ha sido maravilloso. Para la Directora de La Jornada, para mis compañe-
ros, todo mi agradecimiento por su soporte y generosidad. Foto María Luisa Severiano
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La edición 37 de la Feria In-
ternacional del Libro (FIL) 
de Guadalajara concluyó 
este domingo con la asisten-
cia récord de más de 857 mil 
personas, con una recupe-
ración económica y con el 
relevo a España como invi-
tada de honor para 2024 que 
pretende enviar un mensaje 
de paz y tolerancia.

En el cierre de activi-
dades su directora y presi-
dente en funciones, Marisol 
Schulz afirmó que la feria, 
considerada la más impor-
tante en habla hispana, 
superó las cifras de 2019, 
cuando se registraron 828 

mil personas, mientras que 
en 2022 la participación del 
público fue de casi 807 mil 
personas.

En conferencia, detalló 
que durante 9 días de acti-
vidades la feria tuvo 3 mil 
actividades, entre ellas 630 
presentaciones de libros de 
700 autores y autoras pro-
venientes de 52 países.

Además, fueron ofreci-
dos 450 mil títulos de 2 mil 
469 sellos editoriales de 61 
países y la FIL fue el punto 
de encuentro de 17 mil 400 
profesionales del libro, 110 
agentes literarios y 182 acti-
vidades para profesionales.

Luego del fallecimiento 
de su fundador, Raúl Padi-
lla, en abril pasado, la FIL 
volvió a ser autosustentable 
y recuperó los niveles de in-
gresos que tenía antes de 
la pandemia del Covid-19 y 
mantiene “finanzas sanas”.

Unión de culturas

El embajador de la Unión 
Europea (UE) en México, 
Gautier Mignot, recalcó el 
éxito del programa de ac-

tividades como invitado 
de honor y una delegación 
que incluyó a los 27 Estados 
miembros más Ucrania que 
fue coordinada “en tiempo 
récord” de 18 meses.

La UE reunió a 75 auto-
res “una cifra récord para 
cualquier invitado de ho-
nor”, que participaron en 19 
mesas de diálogo en el salón 
literario, mientras que en el 
pabellón especial para los 
invitados hubo 130 activi-
dades, 19 de ellas destinadas 
a profesionales.

Bajo el lema “De ida y 
vuelta” España vuelve a la 
feria como país invitado de 
honor tras 24 años de su 
primera participación y con 
la ilusión de mostrar en la 
edición 38 a sus nuevos ta-

lentos y el progreso cultural 
que ha logrado en los últi-
mos años.

En la ceremonia del cam-
bio de estafeta, en su primer 
acto oficial como secretario 
de Estado de Cultura del 
gobierno de España, Jordi 
Martí Grau adelantó que su 
país apostará por conciliar 
las diferencias y enviar un 
mensaje de paz que sea “una 
vacuna” a un mundo entre 
dos guerras.

El programa del invitado 
español será asesorado por 
el escritor nicaragüense Ser-
gio Ramirez, para “mostrar 
un país diverso, pluricultu-
ral y plurilingüístico”, en el 
que será celebrado no sólo 
el español sino la literatura 
vasca, gallega y catalana.

Concluye la FIL con récord de asistencia 
y el mensaje de España para lograr paz
Más de 857 millones de personas acudieron la feria más importante de habla hispana

EFE

GUADALAJARA

David Toscana fue nom-
brado recipiendario del Pre-
mio Excelencia en las Letras 
José Emilio Pacheco 2024, 
máximo galardón otorgado 
por la Universidad Autó-
noma de Yucatán (UADY), 
a través de la Feria Interna-
cional de la Lectura Yucatán 
(Filey) y la asociación acadé-
mica UC-Mexicanistas.

El jurado otorgó por una-
nimidad el Premio Excelen-
cia en las Letras a Toscana 
por “la gran calidad en to-
dos los géneros que prac-
tica, así como el arrobo y el 
asombro que producen sus 
libros. Toscana tiene la vir-
tud de relacionar lo singular 
mexicano a lo universal, los 
problemas y los temas del 
mundo con gran sentido del 
humor; también destaca por 
su amplia cultura literaria y 
compromiso con la respon-
sabilidad estética”. 

El anuncio del galardón 
fue dado a conocer por Car-
los Alberto Estrada Pinto, 
rector de la UADY, María 
Teresa Mézquita Méndez, 
directora de la Filey, y Sara 
Poot Herrera, directora de 
UC-Mexicanistas, durante la 
clausura del XXVI Congreso 
Internacional de Literatura 
Mexicana celebrado en di-
versas sedes del estado de 
Jalisco.

La narrativa de Tos-
cana (Monterrey, 1961), que 
abarca 11 novelas y dos li-
bros de cuentos, se distingue 
por una rigurosa escritura y 
una intensa intertextual. En 
ella se despliega una memo-
ria histórica que, al acompa-
ñarse de los más sugerentes 
filósofos del siglo XX, como 
Walter Benjamin, vierte 
una mirada crítica a la cul-
tura y la política actual.

Recibirá el galardón el 
próximo 10 de marzo du-
rante la inauguración de 
la duodécima edición de 
la Filey.

A David Toscana, el premio José Emilio Pacheco, 
por el “arrobo y asombro” que producen sus libros

DE LA REDACCIÓN

GUADALAJARA

▲ El escritor recibirá el galardón el 10 de marzo en la inauguración de la Filey. Foto Filey

Durante nueve 

días, la FIL de 

Guadalajara tuvo 

3 mil actividades
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La música callada, la soledad 
sonora. Es de noche y Pas-
cal Quignard está sentado al 
piano. Hace sonar el silencio. 
A su lado, alada, Galia Eibens-
chutz danza, quieta. La esta-
tuaria de quien baila corres-
ponde a la música callada de 
quien está tocando el piano.

Es de noche y estamos 
en la galería Kurimanzuto, 
donde la editorial Sexto Piso 
organizó de manera impeca-
ble un encuentro donde no 
hubo el protocolo de todos tan 
sabido de las presentaciones 
de libros, sino un concierto y 
una coreografía, juntas.

Fue anunciado como per-
formance, aunque el término 
le queda muy corto a la su-
blime experiencia que vivi-
mos durante 22 minutos la 
hermosa noche del viernes 
uno de diciembre del año del 
señor 2023.

Cuando digo señor, me 
refiero a Pascal Quignard, 
que es ateo y no cree en la 
rencarnación budista ni en la 
promesa cristiana de recupe-
rar el paraíso (la vida es el 
último reino), y por eso tituló 
a manera de despedida Úl-
timo reino a una serie larga de 
sus libros, semejante al Never 
Ending tour, de Bob Dylan. Es 
decir, una despedida que no 
es despedida, sino una me-
táfora de Les années des Pe-
lerinage, esa serie intermina-
ble de preludios que escribió 
Franz Liszt a partir del verso 
que pregunta en medio de la 
noche: “¿Qué es nuestra vida 
sino una serie de preludios de 
ese canto desconocido cuya 
primera y solemne nota la en-
tona la muerte?”

Y no es que se vaya a mo-
rir nadie. Simplemente, la me-
táfora juega con el silencio, la 
tiniebla, las luces temblorosas 
como un epitafio que en reali-
dad celebra la vida.

Es por eso que Pascal au-
torizó que el acto fuera anun-
ciado como “El amor el mar la 
música la muerte”.

Una editorial que organiza 

un evento que no es editorial 
para presentar a un músico 
que no es músico en un con-
cierto que no es concierto con 
una bailarina que presentó 
un performance.

Todo cuadra: todo en Pas-
cal Quignard es heterodoxo.

Y como en todos los libros 
de Pascal, todo tiene sentido: 
el suceso ocurrió en la galería 
Kurimanzuto porque es coe-
ditora de Pequeños tratados, 
en dos volúmenes que vienen 
en una caja, haciendo equipo 
con la editorial Sexto Piso.

También cuadra lo si-
guiente: Pascal Quignard, que 
antes de hacerse escritor fue 
músico, hizo sonar la noche 
bendita del viernes La música 
callada, una de las grandes 
obras maestras del siglo XX, 
que escribió para piano solo, 
solito y su alma, el compositor 
catalán Federico Mompou, 
quien se definía a sí mismo 
como hombre de pocas pala-

bras y músico de pocas notas, 
y quien encontró en el magno 
trabajo poético titulado Cán-
tico espiritual de San Juan de 
la Cruz su retrato: una música 
que sea la voz del silencio.

Todo cuadra: ese también 
es el retrato de Pascal Quig-
nard, cuya voz más poderosa 
es el silencio.

El tremor de la luz

Me adelanto en el relato para 
decir de una vez por todas 
que la noche del viernes uno 
de diciembre de 2023, Pascal 
Quignard ofreció un recital 
de piano solo, acompañado 
de la gran Galia Eibenschutz, 
quien bailó sola, acompañada 
por el silencio de Pascal Quig-
nard y del atronador silencio 
de las luces temblorosas de 
veladoras que nos alumbra-
ban en el patio de la galería 
Kurimanzuto, donde tembla-
ban las tinieblas.

La noche del viernes 
confirmamos que si Pascal 
Quignard grabara discos, 
uno podría fácilmente es-
cuchar uno de ellos sin que 
nadie nos advirtiera que lo 
iba a poner a sonar y sin 
nosotros ver la carátula del 
disco al tercer compás de-
cimos: ¡Pascal!, de la misma 
manera que cuando escu-
chamos por accidente, al 
llegar a algún sitio, un disco 
que está sonando sin no-
sotros y al tercer compás 
gritamos: ¡Glenn Gould!

Es decir, hay un sonido 
Pascal, como hay un sonido 
Glenn Gould, como hay un 
sonido Keith Jarrett, y eso 
responde al enigma: ¿cómo 
es posible que exista per-
sonalidad, unicidad, indi-
vidualidad y tanto poder 
en alguien que se sienta a 
tocar un piano que puede 
tocar cualquiera, y siempre 
sabremos el nombre del que 

se sentó primero y nos hizo 
temblar de emoción?

Queda demostrado en-
tonces que Pascal Quignard 
toca el piano igualito que 
escribe libros.

Escucharlo tocar el piano 
es lo mismo que leer sus li-
bros: uno flota, exulta, piensa, 
se emociona, aprende, se 
enaltece. Vive.

Pascal Quignard al 
piano: la mano izquierda 
entona notas graves, muy 
profundas. Eternidades 
más adelante, su mano de-
recha responde con un dejo 
de melancolía alegre. Sí, 
melancolía alegre, no hay 
contradicción alguna ni 
aporía. Es como el dejo que 
deja la música de Erik Satie.

La noche del primer día 
del último mes del año 23, 
Pascal Quignard escribió en 
vivo, frente a nosotros, para 
nosotros, el mejor de sus li-
bros: el silencio.

Pascal Quignard escribió en vivo y ante 
el piano el mejor de sus libros: el silencio
El francés ofreció en la galería Kurimanzuto su versión de La música callada, de Mompou

PABLO ESPINOSA

CIUDAD DE MÉXICO

▲ El escritor ofreció un recital de piano solo, acompañado de la gran Galia Eibenschutz, quien bailó sola, acompañada por 
el silencio de Pascal Quignard y del atronador silencio de las luces temblorosas de veladoras. Foto María Luisa Severiano
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El dolor, el misterio, la ausen-
cia, la sangre y la melancolía 
quedan marcadas en las letras 
de Patricia Yanelli Guerrero 
(CDMX, 1977) quien con su li-
bro de cuentos Bajo las huellas 

de la ceiba, editado por Came-
lot América, invita al lector a 
enfrentar sus fantasmas.

La escritora aseguró que 
su intención con estos rela-
tos es mostrar un lado que 
trascienda a lo cotidiano, que 
haga al espectador aprender 
a percibir el horror que se 
oculta tras ese velo que hace 
imperceptible lo fácil que es 
caer ante el terror.

En la literatura fantástica 
nace una ruptura del mundo 
normal para abrir las puer-
tas a lo extraño. Cuando se 
hace a un lado la razón, se 
pulveriza cualquier acto que 
podemos conocer dentro de 
lo real, afirmó.

La antología, conformada 
por 11 cuentos, evoca univer-
sos fantásticos, sobrenaturales 
y misteriosos, en los cuales los 
protagonistas luchan no sólo 
con los terrores que los rodean, 
sino con sus sombras.

Estas historias están hechas 
para que el lector se enfrente 
a estos misterios, lo extraño; 
vemos por ahí a un gato, una 
mujer de agua, una bruja, una 
ninfa. Leer literatura es ir a 
otra dimensión y salir de lo que 
vemos todos los días, refirió.

La narrativa de Guerrero, 
que le costó cinco años mate-
rializar en este volumen, per-
mite crear pequeños universos 
sombríos, que van delineando 
una atmósfera que permite 
percibir la angustia de los 
personajes. De niña tenía mu-
chas pesadillas, y quise trans-
formarlas en relatos. Es como 
un velo, digamos, abajo de la 
cama; para un niño, es un sub-
mundo donde la protección de 
los padres ya no cuenta. Así 
sucedía conmigo, sostuvo.

Relatos de Patricia Guerrero invitan 

al lector a afrontar sus fantasmas
El libro Bajo las huellas de la ceiba evoca universos fantásticos, sobrenaturales y 

misteriosos // Mostrar un lado que trascienda a lo cotidiano, intención del tomo

ONCE CUENTOS CONFORMAN LA ANTOLOGÍA

OMAR GONZÁLEZ

CIUDAD DE MÉXICO
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Los Pumas golean a las Chivas 
y clasifican a las semifinales

Antonio Briseño anotó un gol 
en su portería y César Huerta 
cobró un penal en un tramo 
de cuatro minutos en el pri-
mer tiempo del partido de 
anoche y los Pumas se enca-
minaron a un triunfo de 3-0 
sobre las Chivas para clasifi-
carse a las semifinales del tor-
neo Apertura de la Liga Mx.

Briseño cometió su pifia a 
los 14 minutos y Huerta con-
virtió desde los 11 pasos a los 
18, mientras que el uruguayo 
Gabriel Fernández agregó un 
tanto a los 64 para los uni-
versitarios, que avanzaron 
con una pizarra combinada 
de 3-1. Disputarán el boleto 
a la final con los Tigres, que 
eliminaron a Puebla. 

Pumas, que se ausentó de 
la liguilla los dos torneos an-
teriores, se metió a la ronda de 
los cuatro mejores por primera 
vez desde el Apertura 2021, 
cuando perdió ante el Atlas.

Con su triunfo ante Chi-
vas, el equipo dirigido por 
el argentino Antonio Mo-
hamed mantiene vivo su 
sueño de conseguir el pri-
mer título de liga desde el 
Clausura 2011.

El “rebaño” vio esfu-
marse su deseo de avanzar a 
las semifinales por segundo 
torneo consecutivo. El con-
junto dirigido por el serbio 
Veljko Paunovic alcanzó la 
final en el Clausura 2023, 
pero cayó ante los Tigres.

El Guadalajara alargará su 
racha sin conseguir campeo-
nato a al menos un torneo 
más. La última vez que se co-
ronó fue en el Clausura 2017.

Asimismo, minutos des-
pués de eliminar al León 
para avanzar a las semifina-
les del Apertura, el entrena-
dor del América, André Jar-
dine, se sinceró y admitió 
que el equipo está lejos de su 
mejor nivel. Por ahora, no 
hay otro remedio que ganar 
sin importar las formas.

Así fue ante León el sá-
bado por la noche.

Los delanteros Julián 
Quiñones y Henry Mar-
tín anotaron goles en el 
complemento y un deste-

ñido América derrotó 2-0 
a la Fiera para acceder a la 
ronda de los cuatro mejores.

Quiñones, un colom-
biano que acaba de natu-
ralizarse mexicano, logró 
la apertura del marcador a 
los 60 minutos tras cobrar 
un penal. Martín hizo el se-
gundo tanto a los 88 para 
sentenciar el triunfo de las 
Águilas, que avanzaron con 
global 4-2.

Fue la tercera anotación 
del yucateco Martín en esta 
liguilla.

“El futbol ideal que ima-
gino es bastante más de lo que 
jugamos ahora, pero necesi-
tamos tiempo. Por ahora hay 
que ganar los partidos con lo 

necesario y no ser tan idealis-
tas”, manifestó Jardine, quien 
estimó que están jugando al 
50 % de su capacidad. 

El América alargó a 18 
su racha de partidos sin de-
rrota y por cuarto torneo 
seguido alcanzó las semifi-
nales, donde se enfrentará 
al Atlético de San Luis, que 
sorprendió a Monterrey.

Aunque la estadística 
impresiona, el futbol de los 
azulcremas en el Estadio 
Azteca estuvo alejado de 
lo que mostraron en el ca-
lendario regular. Sus aficio-
nados se lo hicieron saber 
a Jardine y a los jugadores 
con un abucheo luego del 
primer tiempo.

AP

CIUDAD DE MÉXICO

 Ricardo Marín y las Chivas poco pudieron hacer frente a los Pumas en el duelo de vuelta. Foto Ap

El América, con Martín en gran momento, se enfrentará a San Luis

Rodrigo Pacheco arrolla en Bradenton y conquista su tercer título consecutivo
Mérida.- Rodrigo Pacheco 
Méndez continúa con su paso 
arrollador en busca de terminar 
el año como el número uno 
del ránking mundial de tenis 
juvenil. 
El yucateco obtuvo su tercer 
título consecutivo al superar 
en la final del torneo Eddie 
Herr al francés Theo Papama-
lamis, 6-2, 6-3. En el J300 de 
Bradenton, Rodrigo se vio tan 
dominante como en el J300 de 

Zapopan y en la Copa Mundial 
Yucatán, de nivel J500. En la 
final no tuvo mayor problema 
con el galo, luego de una dura 
semifinal, en la que se impuso 
7-6 (4) y 7-5 al rumano Luca 
Preda.
La campeona de la Copa Yu-
catán, la checa Laura Sam-
sonova, no pudo alcanzar el 
trono en Florida, ya que en 
cuartos de final fue frenada 
por la eventual monarca, la 

japonesa Wakana Sonobe (6), 
quien triunfó 6-2, 6-2. La ni-
pona, que también compitió en 
el Club Campestre de Mérida, 
doblegó en la final a la serbia 
Teodora Kostovic, 6-3, 6-1.
Pacheco Méndez no ha dejado 
duda de por qué encabeza la 
clasificación. Suma 17 victorias 
en fila, desde el certamen en 
Jalisco, y en ese lapso sólo 
perdió un set. Eso ocurrió en 
la tercera ronda en Bradenton. 

Daniel Panarin (15), quien le 
dio pelea al yucateco en la 
final de Zapopan, se llevó el 
primer set, 6-2, pero Rodrigo 
reaccionó para llevarse la vic-
toria con parciales de 6-2, 6-4. 
En cuartos de final, el jugador 
de 18 años, que el próximo 
año será profesional de tiempo 
completo, doblegó 6-1, 6-2 al 
marroquí Reda Bennani (11).

DE LA REDACCIÓN

Filadelfia.- Brock Purdy 
lanzó para 314 yardas y 
cuatro touchdowns, Deebo 
Samuel terminó con tres 
anotaciones y el quarter-
back de las Águilas (10-2), 
Jalen Hurts, fue revisado 
por una conmoción cerebral 
en la victoria 42-19 de los 
49’s de San Francisco (9-3) 
sobre Filadelfia.
La feroz revancha del Juego 
de Campeonato de la Con-
ferencia Nacional tuvo 
anotaciones de los 49’s en 
seis posesiones ofensivas 
consecutivas y un par de 
expulsiones. El partido por 
el título de la NFC de esta 
temporada puede que des-
pués de todo no sea en 
Filadelfia.
En Landover, Tyreek Hill 
consiguió dos touchdowns 
entre sus 157 yardas en 
recepciones, y los Delfines 
de Miami arrollaron a los 
“Commanders” de Washing-
ton, 45-15, para reafirmar su 
liderato en el Este de la AFC 
y alcanzar la marca de 9-3 
por primera vez desde 2001.
Tua Tagovailoa completó 18 
de 24 pases para un total de 
280 yardas, incluyendo en-
víos de touchdown de 78 y 
60 yardas a Hill, el receptor 
líder de la NFL que quedó 
totalmente abierto en sus 
viajes 11 y 12 a la zona de 
anotación de la campaña.

Jim Leyland será 
exaltado al Salón 
de la Fama del 
beisbol

Jim Leyland, quien lideró 
a los Marlines de Florida a 
conquistar la Serie Mundial 
de 1997, y que ganó mil 769 
juegos de fase regular en 
22 años como un entrete-
nido y por momentos tosco 
timonel de Grandes Ligas, 
fue seleccionado ayer para 
el Salón de la Fama del 
beisbol. Leyland recibió 15 
de 16 votos por el comité 
de la era contemporánea 
para mánagers, ejecutivos, 
y ompáyers. 

AP

Paliza de los 49’s 
a las Águilas; 
Miami vapulea a 
Washington



El pitcheo de los Leones puede 
ser uno de los más duros en la 
próxima temporada de la Liga 
Mexicana de Beisbol. 

Durante la jornada del 
jueves pasado en la LMP se 
vio por qué.

Elián Leyva, uno de los 10 
refuerzos que ya anunciaron 
los “reyes de la selva”, limitó 
a los Tomateros de Culiacán 
a dos carreras -una limpia- y 
siete hits en cinco entradas y 
un tercio, en una victoria de 
los Naranjeros de Hermosillo 
por 4-2. El cubano mejoró a 
4-0 (los cuatro triunfos eran 
la tercera mayor cifra en el 
circuito), con efectividad de 
2.77. Ponchó a cinco y dio un 
pasaporte. El zurdo yucateco 
Saúl Vázquez, quien es candi-
dato a ser parte de la rotación 
de los melenudos, en especial 
si éstos deciden que sea de 
seis, sacó los últimos dos auts 
(K, BB) para Ciudad Obregón, 
que derrotó 6-1 a Monterrey.

Jesús Cruz, a quien los sel-
váticos ven por ahora como su 
cerrador para 2024, se apuntó 
su décimo “hold” al colgar 
una argolla (K) en el partido 
en el que su equipo, Mexicali, 
le ganó 3-1 a Guasave. Alex 
Tovalín, otra pieza importante 
de un bulpén que debe man-
tenerse como una fortaleza de 
los rugidores, sacó tres auts con 
dos chocolates para llevarse su 
tercer “hold” con Mazatlán, 
que venció 5-4 a Los Mochis.

Un día antes, Francisco Haro 
(2-0, 3.00) logró el triunfo al reti-

rar tres episodios con dos impa-
rables, un registro y tres aneste-
sias para Navojoa. El yaqui Odri-
samer Despaigne condujo una 
blanqueada a Monterrey, que 
sólo pudo batear un incogible.

El viernes, Ciudad Obre-
gón fue blanqueado, 5-0 por 
Hermosillo, pero un positivo 
para los Yaquis fue la actua-
ción de Vázquez (2 IP, 2 H, 2 
K). El meridano estaba empa-
tado en el tercer lugar de la 
liga con 45 chocolates.

Tovalín (2-0, 4.15) ganó 
con los Venados, pero toleró 
dos anotaciones en un acto.

Cruz volvió a lucir, el sá-
bado, al despachar un capí-
tulo con una anestesia.

Asimismo, Tomo Otosaka 
y Norberto Obeso, que tienen 
con qué formar junto con Fa-

bricio Macías y Yeison Coca, 
otro refuerzo melenudo, un 
cuarteto que llene de dina-
mismo y velocidad al “lineup” 
felino, destacaron anteayer. 
El nipón (.362) se fue de 5-3, 
con tres carreras producidas, 
un doble y dos anotadas, para 
guiar a Margarita a un éxito 
de 6-5 ante Magallanes en la 
Liga de Venezuela. En dicho 
encuentro, Félix Doubront 
(3.74), otro posible abridor de 
los Leones el próximo año, 
transitó cinco actos con dos 
circuitos por los ganadores. 
Obeso, de segundo bate con 
Mexicali -ese puesto tendría 
con Yucatán para que Oto-
saka sea primero-, conectó 
dos dos inatrapables en cuatro 
turnos, con una remolcada y 
par de anotadas, y los Águi-

las superaron 8-2 a Mazatlán. 
Xorge Carrillo se fue de 4-1.

Obeso (.367) y su compa-
ñero en la cueva, Yadir Drake 
(Guasave, .331), amanecieron 
el domingo como los dos mejo-
res bateadores de la Mexicana 
del Pacífico. “Black Panther” 
disparó tres hits en cuatro 
turnos, con dos impulsadas, el 
viernes frente a Culiacán.

También en Venezuela, 
José “Cafecito” Martínez llegó 
a 500 imparables en su carrera.

David Cárdenas Cortés, 
director deportivo de los rugi-
dores, dijo que “estamos muy 
contentos” con los extran-
jeros que terminaron con el 
equipo la campaña anterior. 
“Casi todos están dentro del 
club ahora. Ya veremos más 
adelante quién regresa”. 

Pítchers de los Leones muestran su 
calidad en la Liga del Pacífico
Obeso y Drake se lucen con la majagua; Tomo Otosaka, bujía en Venezuela

Webster Rivas será uno de 
los receptores de los Leones, 
que, por ahora, contemplan 
también a Sebastián Valle y 
Xorge Carrillo, afirmó David 
Cárdenas Cortés, director de-
portivo del equipo yucateco.

En entrevista, “El Chile” 
habló sobre la situación en la 
receptoría, que fue reforzada 
con dos elementos de primer 
nivel. “Es una muy buena 
oportunidad de ver una ba-
talla, una guerra sana, atrás 
de ‘home’. No voy a decir que 
los tres van a estar en la pre-
temporada, eso está por verse; 
Rivas sí va a ser uno de los 

receptores”, señaló Cárdenas, 
quien destacó que el domini-
cano “es un cátcher al que no 
le corren, es un muy rápido, su 
porcentaje de sacados en in-
tentos de robo es muy alto en 
comparación con el promedio”.

“Movimientos ahora con 
los otros dos (Valle y Carrillo) 
no tenemos; podrían estar los 
tres en los entrenamientos. 

Son decisiones difíciles que se 
tendrán que tomar”, agregó.

Valle (3) conectó dos jonro-
nes el sábado para Jalisco en 
Monterrey dentro de la LMP. 
Ayer, Rivas fue titular con las 
estrellas de la Liga de Repú-
blica Dominicana, que supe-
raron 5-4 a las del circuito de 
Puerto Rico. El ex “big leaguer” 
anotó una carrera.

Rivas será uno de los cátchers de las fieras; Valle y Carrillo también están contemplados

ANTONIO BARGAS
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▲ Odrisamer Despaigne, César Valdez, el receptor dominicano Webster Rivas y Paolo Espino, 
refuerzos de los Leones para 2024. Fotos Agencias, @LIDOMRD y Antonio Bargas

Morejón se consolida 
como couch de Los 
Mochis y busca el 
bicampeonato

Oswaldo Morejón, quien re-

gresará al cuerpo técnico de 

los Leones en la próxima cam-

paña de la LMB, se consolida 

dentro del grupo de couches 

de Los Mochis en la Liga Mexi-

cana del Pacífico, al tiempo 

que ayuda a los Cañeros en la 

búsqueda del bicampeonato.

“Con Cañeros vamos muy 

bien, gracias a Dios; el equipo 

está jugando muy bien y siem-

pre con deseo de ganar, es 

un equipo que nunca se rinde”, 

dijo el yucateco, brazo dere-

cho del mánager Félix Fermín. 

“Tuvimos una primera vuelta 

buena (cuarto lugar, 7 puntos), 

y sin confiarnos buscamos 

un mejor lugar en la segunda 

para llegar a los playoffs en 

buen ritmo”. Morejón añadió 

que “estoy muy contento con 

el trabajo aquí en Cañeros 

desde 2019. En mi función de 

couch de banca, trabajando 

con diferentes mánagers”.

Bolón Rodríguez 

entrena en Umán

Como parte de su receso de 

temporada, Manuel Rodríguez 

entrena en el campo Eliseo 

Gómez de su natal Umán, 

donde la sucursal de los Leo-

nes jugó y ganó el título de la 

Zona Sur de la Liga Invernal 

Mexicana hace un año.

“Bolón” fue cambiado de la 

organización de los Cacho-

rros de Chicago a la de las 

Mantarrayas de Tampa Bay 

en el verano. Con el Durham 

de Triple A, tuvo récord de 2-0 

y efectividad de 3.06 en 17 

entradas y dos tercios.

Macías y Velázquez se 
alistan para entrar en 

acción con Mazatlán

Los melenudos Fabricio Ma-

cías y Héctor Velázquez se 

alistan para entrar en acción 

con Mazatlán en la LMP.

Velázquez ya hizo bulpéns y 

pronto sería activado. Macías, 

quien viene de una operación 

en un codo, podría jugar como 

bateador designado este mes.  

ANTONIO BARGAS

DEPORTES22
LA JORNADA MAYA 

Lunes 4 de diciembre de 2023



LA JORNADA MAYA 

Lunes 4 de diciembre de 2023
23ECONOMÍA

La participación de los sala-
rios en la economía mexi-
cana ganó terreno en el 
segundo trimestre del año 
respecto al mismo periodo 
del año pasado, mientras la 
aportación de las ganancias 
empresariales observó una 
disminución.

El reporte de las Cuen-
tas por Sectores Institucio-
nales Trimestrales (CSIT) de 
abril-junio muestra que la 
distribución de la riqueza en 
el país observó variaciones 
por sectores, que se traduje-
ron en mejoría.

En el periodo de referen-
cia, las remuneraciones de 
los asalariados representa-
ron 26.1 por ciento del pro-
ducto interno bruto (PIB), 
un avance de 0.9 puntos 
porcentuales frente a abril-
junio de 2022.

En precios corrientes, 
los salarios en la economía 
mexicana sumaron más de 8 
billones 244 mil millones de 
pesos, monto mayor frente 
a los 7 billones 447 mil mi-
llones de pesos reportado en 
abril-junio del año pasado.

No obstante, en compa-
ración con el segundo tri-
mestre de 2020, la participa-
ción de los salarios avanzó 
0.2 puntos porcentuales.

De acuerdo con datos del 
Instituto Nacional de Esta-
dística y Geografía (Inegi), el 
excedente bruto de opera-
ción –las ganancias empre-
sariales–, representaron 46.1 
por ciento de la economía 
mexicana en el periodo de 
referencia. El dato observó 
una disminución de 1.6 pun-
tos porcentuales frente a 
igual trimestre del año pa-
sado, pero mostró un avance 
de 0.5 puntos porcentuales 
frente a igual lapso de 2020.

Las ganancias empresa-
riales sumaron más de 14 
billones 548 mil millones de 
pesos en el segundo trimes-
tre del año, cifra que fue su-
perior a los 14 billones 84 mil 

millones de pesos reportados 
en igual lapso del año pasado. 
El dato de la participación de 
los salarios muestra el dina-
mismo que ha provocado el 
aumento a los mínimos en 
los últimos tres años.

Además, coincide con 
el reporte más reciente del 
Consejo Nacional de Evalua-
ción de la Política de Desa-
rrollo Social (Coneval), el cual 
muestra que la pobreza se ha 
reducido respecto a 2018 de-
bido a la mejora del ingreso 
de los trabajadores.

Cabe destacar que a partir 
del siguiente año el salario 
mínimo para la zona Libre 
de la Frontera Norte pasará 
de 312.41 a 374.89 pesos y de 

207.44 pesos a 248.93 pesos 
para el resto del país.

De acuerdo con varios 
expertos, la distribución de 
la riqueza medida a través 
del PIB es más equilibrada 
en economías más avanza-
das, como es el caso de varios 
países de Europa, donde en 
algunos casos la participa-
ción de las remuneraciones 
son mayores a las ganancias 
salariales.

El mismo reporte revela 
que poco más de una ter-
cera parte de la economía 
en abril-junio de este año lo 
aportaron los hogares, dato 
que observó una ligera re-
ducción de 0.3 puntos por-
centuales frente a igual pe-

Incrementa participación de salarios en 
PIB, más que en ganacias empresariales
Riqueza en el país observó variaciones por sectores, que se tradujeron en mejoría

ALEJANDRO ALEGRÍA

CIUDAD DE MÉXICO

El presidente brasileño, Luiz 
Inácio Lula da Silva, con-
firmó este sábado en la cum-
bre de Dubai sobre el cam-
bio climático que su país se 
sumará a la OPEP+, aunque 
con el objetivo de conven-
cer a ese grupo de grandes 
exportadores de petróleo de 
abandonar los combustibles 
fósiles.

Brasil fue invitado el jue-
ves, durante una reunión de 
la OPEP+, a sumarse a ese 
grupo, formado por los 13 
miembros de la Organiza-
ción de Países Exportadores 
de Petróleo (OPEP) y otros 
10 productores de crudo, en-
cabezados por Rusia.

El gigante sudameri-
cano debería integrarse a la 
OPEP+ en enero de 2024. 
“Todo el mundo estaba asus-
tado por la posibilidad de 
que Brasil se uniera a la 
OPEP”, declaró Lula en un 
encuentro con la sociedad 
civil en la COP28 de Dubai.

“Brasil no participará en 
la OPEP, [pero] Brasil sí par-
ticipará en la OPEP+, es tan 

elegante ese nombre”, dijo 
Lula, según la transcripción 
del encuentro enviada por 
la Presidencia brasileña.

“Creo que es importante 
que participemos en la OPEP+, 
porque tenemos que conven-

cer a los países que producen 
petróleo de que tienen que 
prepararse para reducir los 
combustibles fósiles”, declaró.

“Prepararse significa apro-
vechar el dinero que ganan 
con el petróleo y hacer in-

versiones, para que un gran 
continente como América 
Latina pueda producir los 
combustibles renovables que 
necesitan”, añadió.

Lula acudió a la COP28 
con una agenda de defensor 

de la selva tropical, incluida 
una propuesta de financia-
miento de la lucha contra la 
deforestación que implica-
ría lograr el financiamiento 
internacional a cambio de la 
preservación de los bosques.

La posible presencia de 
Brasil en una alianza con 
el gran club de petropaíses 
generó críticas de organiza-
ciones ecologistas presentes 
en Dubai. “Brasil dice una 
cosa, pero hace otra en la 
COP28. Es inaceptable que 
el país que asegura defender 
el objetivo de limitar el ca-
lentamiento del planeta en 
1.5 ºC, anuncie ahora su in-
tegración en el grupo de los 
mayores productores de pe-
tróleo de mundo”, reaccionó 
Leandro Ramos, de la filial 
brasileña de la organización 
ecologista Greenpeace, ci-
tado en un comunicado.

Lula comparó la presen-
cia de Brasil en la OPEP+ 
con su propio papel en el G7 
de las principales potencias 
occidentales. “Participo en 
el G7 desde que gané la pre-
sidencia de la República (...) 
Voy allí, escucho, solo hablo 
después de que hayan to-
mado su decisión y me voy”.

Lula confirma que Brasil se sumará a la OPEP+

AFP

DUBAI

▲ Brasil fue invitado a sumarse al grupo formado por los 13 miembros de la Organización de Países 
Exportadores de Petróleo y otros 10 productores de crudo, encabezados por Rusia. Foto Reuters



Entre enero y octubre, se 
tiene registro de la llegada 
de 17 millones 664 mil tu-
ristas internacionales al 
país por vía aérea, un incre-
mento de 6.2 por ciento con 
respecto al mismo periodo, 
pero del año pasado, dio a 
conocer la Secretaría de Tu-
rismo (Sectur).

De acuerdo con la de-
pendencia, la cantidad de 
llegadas de viajeros interna-
cionales que llegaron al país 
por vía aérea también es 
13.8 por ciento superior con 
respecto a los 15 millones 
517 mil turistas que llegaron 
al país en los primeros 10 
meses de 2019, el año previo 
a la pandemia.

Los tres principales paí-
ses de los que llegaron via-
jeros internacionales entre 
enero y octubre fueron 
Estados Unidos, Canadá y 
Colombia, con una canti-
dad conjunta de 13 millones 
460 mil, cifra que es siete 
por ciento superior compa-
rada con lo reportado en el 
mismo lapso de 2022, y tam-
bién 23.8 por ciento mayor 

si se compara con los 10 mi-
llones 817 mil turistas que 
arribaron al país en dicho 
periodo de 2019.

Según las cifras, el nú-
mero de viajeros internacio-
nales provenientes de esos 
tres países representan el 76 
por ciento de las llegadas 
totales en el lapso de refe-
rencia por vía aérea.

La Sectur detalló que, 
provenientes de Estados 
Unidos, la cantidad de tu-
ristas que llegaron a suelo 
mexicano fueron 11 millo-
nes 21 mil, una cantidad 3.4 
por ciento más alta com-
parada con los primeros 10 
meses del año pasado, y 27.9 
por ciento mayor con res-
pecto a 2019.

La llegada de turistas ca-
nadienses fue de un millón 
835 mil turistas, cantidad 
51.6 por ciento superior a lo 
reportado en 2022 y 3.8 por 
ciento más alta si se com-
para con 2019.

Del resto de nacionalida-
des, dijo la dependencia, se 
contabilizaron cuatro millo-
nes 204 mil turistas, un in-
cremento del 3.7 por ciento 
respecto a 2022.

La Sectur precisó que de 
enero a octubre de este año, 

el aeropuerto de Cancún, el 
Aeropuerto Internacional de 
la Ciudad de México (AICM) 
y el de Los Cabos, fueron los 
aeródromos que recibieron 
el mayor número de turistas 
internacionales, con 13 mi-
llones 541 mil turistas.

La cifra anterior es 4.4 
por ciento superior con res-
pecto a los primeros 10 me-
ses de 2022 y 12.4 por ciento 
mayor si se compara con las 
llegadas del mismo periodo 
de 2019, cuando arribaron 
12 millones 46 mil turistas.

Así, al aeropuerto de Can-
cún arribaron 8 millones 157 
mil turistas internacionales y en 
el de Los Cabos se recibieron un 
millón 884 mil turistas interna-
cionales. En el resto de los aeró-
dromos se recibieron 4 millones 
122 mil turistas extranjeros.

Las remesas familiares esta-
blecieron un nuevo máximo 
histórico mensual. En octu-
bre, sumaron 5 mil 812 mi-
llones de dólares, monto que 
representó un aumento de 
8.4 por ciento frente a igual 
lapso de 2022, según datos 
publicados este viernes por 
el Banco de México (BdeM).

El resultado anual tam-
bién impuso una nueva 
marca, ya que el saldo de las 
remesas entre enero y octu-
bre ascendió a 52 mil 888 mi-
llones de dólares, monto que 
significó un avance de 9.4 
por ciento respecto a igual 
periodo del año pasado.

El monto mensual re-
portado en el décimo mes 
se colocó como el periodo 
con mayores ingresos en lo 
que va del año, al superar 
5 mil 696 millones de dóla-
res registrados en mayo y 
5 mil 651 millones de dóla-
res en julio. Es la cifra más 
alta desde 1995, cuando co-
menzó el registro.

El dato mensual, mayor 
al previsto por analistas, se 
explicó por el crecimiento 
de 5.2 por ciento anual en el 
número total de envíos, que 
también alcanzó su nivel 
más elevado y está relacio-
nado al comportamiento de 
los flujos migratorios.

BBVA subrayó que el cre-
cimiento mensual ascendió 
8.4 por ciento, por lo que 

ya hilan una racha ininte-
rrumpida de 42 meses al 
alza, iniciada en mayo de 
2020, cuando comenzó el 
covid-19 en el país.

En cuanto a los ingreso 
de remesas en los primeros 
10 meses del año –que equi-
vale a casi el doble de las 
exportaciones petroleras–, 
el BdeM indicó que el valor 
fue 9.4 por ciento superior 
a los 48 mil 339 millones de 
dólares observado en igual 
lapso del año pasado.

Segundo lugar mundial

En el enero-octubre, dijo la 
institución, 99 por ciento 
del total de los ingresos por 
remesas se realizó mediante 
transferencias electrónicas, 

al sumar 52 mil 348 millo-
nes de dólares.

Los envíos de dinero por 
parte de los residentes mexi-
canos en el extranjero que 
son efectivo y en especie, 
así como las money orders 
representaron 0.8 y 0.2 por 
ciento del monto total al su-
mar 423 y 117 millones de 
dólares, respectivamente.

El banco central señaló 
que los egresos presentaron 
un incremento mensual de 
7.4 por ciento, por lo que en 
el mes de referencia el supe-
rávit de la cuenta de remesas 
resultó de 5 mil 333 millones 
de dólares, menor al de 5 mil 
447 millones de dólares re-
portado en septiembre.

BBVA Research recordó 
que se estima que las remesas 

en América Latina y el Caribe 
crezcan hasta 7 por ciento este 
año, al sumar 152 mil millones 
de dólares, dato que estaría 
impulsado por México, Guate-
mala y Colombia.

Se estima que México 
capte 63 mil 800 millones de 
divisas por envíos de dinero 
desde extranjero, lo cual 
representaría un aumento 
anual de 9 por ciento. Mé-
xico es por mucho el princi-
pal país receptor de remesas 
en América Latina y el Ca-
ribe y el segundo más grande 
a nivel mundial, indicó.

Analistas de Monex seña-
laron que las remesas siguen 
siendo uno de los principales 
catalizadores para la forta-
leza del tipo de cambio y el 
consumo básico.

Remesas familiares incrementaron 8.4% con 5 mil 812 mdd

ALEJANDRO ALEGRÍA

CIUDAD DE MÉXICO

En enero-octubre aumentó 6.2% llegada 
aérea de turistas internacionales: Sectur
JULIO GUTIÉRREZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Los aeropuertos de Cancún, de la Ciudad de México y de Los Cabos fueron los aeródromos 
que recibieron el mayor número de turistas internacionales. Foto Pablo Ramos
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El dirigente nacional del 
Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), Ale-
jandro Moreno Cárdenas, 
afirmó que al gobernador 
de Nuevo León, Samuel 
García, nadie lo descarriló. 
“Vamos a dejarlo claro, 
Samuel, tú te bajaste solo 
por inexperto, ambicioso y 
por mentiroso”, dijo en un 
video emitido esta tarde.

Moreno Cárdenas 
afirmó que las resoluciones 
del Poder Judicial respecto 
del caso Nuevo León solo 
permitieron garantizar que 
Samuel García “no atrope-
llara la Constitución”.

En un mensaje donde 
dijo que el tricolor promo-
verá un récord Guinness 

para que la pre campaña de 
García Sepúlveda sea de-
clarada “la más corta en la 
historia”, definió al gober-
nador como “un pequeño 
tramposo” y acusó que su 
corta intervención en el 
proceso solo buscó apoyar a 
Morena. “Esquirol”, insistió.

“Su pre campaña presi-
dencial duró 40 minutos. No 
se pudo esperar ni al lunes 
y regresó corriendo cuando 
vio que le revisarían las 
cuentas y se publicarían le-
yes que ha escondido para 
que no haya transparencia 
en Nuevo León”, afirmó

Alito Moreno consi-
deró que “a los únicos que 
Samuel puso a temblar fue 
a sus verdaderos jefes de 
Morena y de Palacio Nacio-
nal. Una y otra vez nos dan 
la razón. Lo de tu partido es 
servir al poder y jugarle al 

rayito de Morena. Les orde-
naron reventar la precam-
paña de Xóchitl y los re-
ventados fueron ustedes”.

Incluso manifestó que 
MC “desaparecerá en 
2024. Les vamos a seguir 
ganando pues eres solo un 
producto de redes socia-
les, un holograma, hueco, 
sin sustancia, sin equipo 
y proyecto. Ya veremos 
ahora a Don Dante a ver 
quién pone a seguir cum-
pliendo las órdenes de 
Morena y mientras tanto 
ya estamos tramitando 
el récord Guinness de la 
precampaña presidencial 
más corta en la historia 
del mundo, 40 minutos. 
Felicidades, Samuel, pero 
pronto vas a tener que 
responderle a la gente de 
Nuevo León por todas las 
fechorías que has hecho”.

La precandidata única de 
la coalición Sigamos Ha-
ciendo Historia (Morena, 
PT y PVEM), Claudia 
Sheinbaum, presentó al 
equipo que estará encar-
gado de coordinador una 
serie de diálogos con di-
versos sectores y con la 
sociedad, encaminados a 
elaborar el programa de 
gobierno y plan de desa-
rrollo, a través de lo que 
nombró como Diálogos 
por la Transformación.

El grupo está encabe-
zado por el ex Rector de 

la UNAM, Juan Ramón de 
la Fuente, quien recien-
temente concluyó su en-
cargo como representante 
de México ante la Orga-
nización de las Naciones 
Unidas (ONU). Además, lo 
integran ex funcionarios, 
legisladores, ex ministros 
y académicos.

“He decidido invitar a 
personalidades muy diver-
sas. La idea es que ellos coor-
dinen estos diálogos sobre 
diferentes temas. Para que 
no haya confusión, se trata 
nada más las mesas de tra-
bajo, los diálogos, que van a 
permitir construir a partir 
de opiniones plurales, diver-
sas, el programa de gobierno 

y el plan de desarrollo”, ex-
presó Sheinbaum Pardo en 
el acto realizado este do-
mingo en el Museo Interac-
tivo de Economía (MIDE).

El equipo que fue pre-
sentado también está con-
formado por Susana Harp, 
Gerardo Esquivel, Julio 
Berdegué y José Merino, 
entre otros, en la Ciudad de 
México, el 3 de diciembre 
de 2023. El equipo lo inte-
gran, además, Javier Corral, 
ex gobernador de Chihua-
hua; Gerardo Esquivel, ex 
subgobernador del Banco 
de México; Omar García 
Harfuch, ex Secretario de 
Seguridad Ciudadana capi-
talino; entre otros.

El gobernador Samuel García 
Sepúlveda, reveló una carta 
que le enviaron los prianis-
tas, donde le señalaban que 
él podía irse a hacer campaña 
por la Presidencia de la Repú-
blica, a cambio de dejarles el 
gobierno de Nuevo León, a lo 
que respondió “ni madres, se 
roban todo”, al tiempo de enu-
merar las peticiones concre-
tas de recursos económicos, 
puestos de primer nivel en el 
gobierno estatal, exención de 
impuestos y la Fiscalía Gene-
ral de Justicia del Estado, para 
Adrián de la Garza Santos.

Desde el municipio de Es-
cobedo, gobernado por el al-
calde morenista, Andrés Mijes 
Llovera, Samuel García hizo 
un recuento de todas las obras 

que no pudieron hacer en 40 
años los gobiernos prianistas 
y que él realiza en dos años.

Reveló que Javier Navarro 
Velasco, secretario general de 
Gobierno, le dijo que le darían 
el nombramiento de interino, 
lo que le hizo sospechar “aquí 
hay truco (...) estos güeyes del 
PRIAN, no te dan nada, más 
largos que la cuaresma, me 
dice, te mandan esta carta, y la 
misma traía 11 puntos petito-
rios”, algunos de los cuales dio 
a conocer. Destacó, el primero 
de ellos, dos mil 500 millones 
de pesos; segundo, todas las 
carpetas penales que tienen 
Paco (Cienfuegos), Chefo (Sal-
gado), Adrián (De la Garza), 
Raúl (Gracia), todas.

El tercer punto, “en esto 
sí, yo sigo incrédulo, no pagar 
impuestos los siguientes cinco 
años, así, que les diéramos un 
blindaje (...) aparte no querían 
pagar impuestos”, concluyó.

ENREDO LEÓN ●  JERGE

De la Fuente coordinará diálogos de 
Sheinbaum con diversos sectores

Revela gobernador de 
Nuevo León carta con 
peticiones del PRIAN

ARTURO SÁNCHEZ

CIUDAD DE MÉXICO

RAÚL ROBLEDO

CORRESPONSAL

MONTERREY

Afirma Alito Moreno 
que nadie descarriló 
a Samuel García 

ENRIQUE MÉNDEZ

CIUDAD DE MÉXICO

Priistas advirtieron que tramitarán el Récord 

Guinness a la precampaña mundial más corta

CANDIDATURA PRESIDENCIAL 2024
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Juzgadores del PJF demuestran 
empatía y sentido social: Piña

Es vital que se conozca lo 
que hace el Poder Judicial de 
la Federación (PJF) y que se 
transmita la labor de las per-
sonas juzgadoras que, aunque 
hablamos a través de nuestras 
sentencias, demuestra empa-
tía y sentido social, afirmó la 

presidente del Consejo de la 
Judicatura Federal (CJF) y de 
la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN), Norma 
Lucía Piña Hernández.

El Consejo de la Judicatura 
Federal (CJF) informó en un 
comunicado que durante el 
diálogo en el que escuchó de 
manera directa las necesida-
des de las y los servidores pú-
blicos, con el fin de continuar 

la mejora de los servicios que 
ofrecen a la población, reco-
noció que el año que está por 
terminar ha sido muy fruc-
tífero y ha incrementado la 
unidad al interior del PJF.

Como parte de las activi-
dades, la ministra presidente 
también inauguró la 18 Asam-
blea General de la Asociación 
Mexicana de Impartidores de 
Justicia (AMIJ), que inició acti-

vidades con la asistencia de la 
gobernadora de Aguascalien-
tes, Teresa Jiménez Esquivel.

En 2023, la ministra 
Norma Piña hizo al menos 
15 encuentros de trabajo con 
titulares de órganos jurisdic-
cionales en 10 estados: Estado 
de México, Puebla, Sonora, 
Coahuila, Morelos, Yucatán, 
Oaxaca, Jalisco, Aguascalien-
tes y, la Ciudad de México.

CÉSAR ARELLANO

CIUDAD DE MÉXICO

La ministra presidente inauguró la edición número 18 de la AMIJ

Celebra la SRE orden judicial en Estados 
Unidos para retirar las boyas del Río Bravo

La Secretaría de Relacio-
nes Exteriores (SRE) cele-
bró este sábado la decisión 
del Tribunal de Apelacio-
nes del Quinto Circuito de 
Estados Unidos (EU), que 
rechazó la solicitud del go-
bierno de Texas para man-

tener instaladas las boyas 
en el Río Bravo.

El sábado, el tribunal de-
terminó que Texas debe eli-
minar una barrera flotante 
de 305 metros de largo que 
colocó en el Río Bravo para 
disuadir a los migrantes de 
cruzar ilegalmente la fron-
tera con México.

El Tribunal de Apela-
ciones del Quinto Circuito 

de EU, con sede en Nueva 
Orleans, en una decisión de 
2-1, rechazó una solicitud 
del estado gobernado por los 
republicanos para revertir la 
decisión de un juez federal 
que le ordenaba mover la 
cadena de boyas colocadas 
en el Río Bravo en julio cerca 
de Eagle Pass, Texas.

“Desde la @SRE_mx, 
celebramos la decisión del 

5º Tribunal de Circuito de 
Apelaciones de EEUU, de 
rechazar la solicitud de 
Texas para mantener ins-
taladas las boyas en el Río 
Bravo. Continuamos tra-
bajando para garantizar 
la integridad física y los 
derechos humanos de las 
y los migrantes”, señaló la 
Cancillería en un mensaje 
en las redes sociales.

ARTURO SÁNCHEZ

CIUDAD DE MÉXICO

México sólo 

avanzará con 

educación: 

Lomelí

Si México quiere alcanzar un 
nivel de desarrollo que per-
mita atender muchos de los 
rezagos que enfrenta, debe 
tomar conciencia de que 
sólo apoyando a la ciencia 
y a la educación podrá lo-
grarlo, aseveró el rector de 
la Universidad Nacional Au-
tónoma de México (UNAM), 
Leonardo Lomelí Vanegas.

“No podemos renunciar 
a la idea de que, para ser 
un país mejor, necesitamos 
más apoyos para la investi-
gación y la educación”, dijo 
al presidir la entrega de las 
Cátedras de Investigación 

para Jóvenes Científicas y 

Científicos 2023. Fundación 

Marcos Moshinsky.
El rector manifestó que se 

deben ampliar los apoyos a 
estos dos rubros, los cuales no 
han sido constantes, incluso 
en los últimos años han dis-
minuido. Por ello, destacó que 
las cátedras a investigadoras 
e investigadores jóvenes con 
alto potencial son muestra 
de que quienes las reciben 
tienen un compromiso con el 
progreso científico y el bien-
estar de la sociedad.

“No son solo un galardón 
al rigor y excelencia aca-
démica, sino una vía para 
incentivar y potencializar 
futuras investigaciones, que 
puedan tener un impacto po-
sitivo y transformador para 
nuestro entorno”, puntualizó 
acompañado por el coordina-
dor de la Investigación Cien-
tífica de la UNAM, William 
Lee Alardín; el fundador y 
primer presidente de la Fun-
dación Marcos Moshinsky, 
Alejandro Frank Hoeflich; 
así como por el actual presi-
dente de la misma fundación, 
Peter O. Hess Bechstedt.

Estos reconocimien-
tos, agregó el rector de la 
UNAM, permiten también 
mantener viva la memoria 
de Marcos Moshinsky, un 
gran científico mexicano, 
investigador emérito del 
Instituto de Física y quien 
dejó un fondo semilla para 
apoyar los jóvenes inves-
tigadores.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

 Este sábado, el tribunal estadunidense determinó que Texas debe eliminar una barrera flotante de 305 metros de 
largo que colocó en el Río Bravo para disuadir a los migrantes de intentar cruzar la frontera de manera ilegal. Foto Ap
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Israel lleva su ofensiva al sur de Gaza; 
ordena evacuar a los civiles palestinos

Las fuerzas israelíes dijeron 
este domingo que han am-
pliado su ofensiva terrestre  
a “todas las partes” de la 
Franja de Gaza.

Israel reanudó el viernes 
sus ataques luego que acabó 
la tregua de una semana. Tras 
enfocar sus operaciones terres-
tres en el norte de Gaza las últi-
mas semanas, Israel empezó a 
realizar ataques aéreos contra 
el sur también. La gran mayo-
ría de la población ha huido al 
sur en busca de seguridad.

Pero el domingo en la 
tarde, el vocero militar israelí, 
almirante Daniel Hagari, dijo 
que el ejército en tierra tam-
bién está avanzando en el sur.

“El ejército israelí está 
continuando y expandiendo 
la operación terrestre con-
tra la presencia de Hamas 
en todas las partes de la 
Franja de Gaza”, afirmó.

El ejército israelí ordenó 
a los civiles palestinos eva-
cuar más zonas en la se-
gunda ciudad más grande 
de la Franja de Gaza, Jan 
Yunis, y sus alrededores, 
y siguió con sus intensos 

bombardeos, conforme su 
ofensiva se desplazaba a 
la mitad sur del territorio, 
donde dijo que se ocultaban 
muchos líderes de Hamas.

Los palestinos de Gaza di-
jeron que ya casi no tienen a 
dónde ir. La Franja, un terri-
torio estrecho entre Israel y 
Egipto, está sellada. Muchos 
de sus 2.3 millones de habi-
tantes están atestados en el 
sur luego que el Estado israelí 

ordenó a la población civil 
abandonar el norte del en-
clave al inicio de la guerra, ini-
ciada por el ataque de Hamas 
contra Israel, en que el grupo 
palestino mató a unas mil 200 
personas, en su gran mayoría 
civiles, y secuestró a otras 240.

Previo a las órdenes de 
evacuación más recientes, 
monitores de Naciones Uni-
das dijeron que las zonas 
bajo indicaciones de desalojo 

constituyen alrededor de una 
cuarta parte del territorio.

Durante la noche y la ma-
drugada se reportaron inten-
sos bombardeos en la zona de 
Jan Yunis y de la ciudad su-
reña de Rafah, así como partes 
del norte que eran el blanco 
principal de la dura campaña 
aérea y terrestre israelí.

Muchos de los 2.3 millo-
nes de habitantes del terri-
torio están hacinados en el 

sur después de que las fuer-
zas israelíes ordenaran a los 
civiles que abandonaran el 
norte en los primeros días 
de los dos meses de guerra.

Juliette Toma, directora de 
comunicaciones de la agencia 
de la ONU para refugiados 
palestinos, dijo que cerca de 
958 mil personas estaban en 
99 instalaciones de la ONU 
en el sur de la Franja de Gaza.

El comisionado de dere-
chos humanos de la ONU 
Volker Türk llamó al fin de 
la guerra, afirmando que el 
sufrimiento de los civiles 
era “imposible de soportar”.

Con la reanudación de 
los combates menguaron las 
esperanzas de negociar otra 
tregua temporal. Un cese el 
fuego que duró una semana, 
hasta el viernes, había facili-
tado la liberación de docenas 
de rehenes israelíes y extran-
jeros en Gaza y de palestinos 
encarcelados por Israel.

“Seguiremos librando la 
guerra hasta que alcance-
mos todos sus objetivos, y 
es imposible alcanzar esos 
objetivos sin la operación 
terrestre”, dijo el primer 
ministro, Benjamin Netan-
yahu, en un mensaje televi-
sado el sábado por la noche.

AP

JAN YUNIS

 “El ejército israelí está continuando y expandiendo la operación terrestre contra la presencia de 
Hamas en todas las partes de la Franja de Gaza”, afirmó el vocero militar Daniel Hagari. Foto Ap

“Seguiremos librando la guerra hasta que alcancemos todos sus objetivos”: Netanyahu

La Corte Penal Internacional en La Haya intensificará 
investigaciones en territorios palestinos tras denuncias

El fiscal jefe de la Corte 
Penal Internacional dijo el 
domingo que su oficina “in-
tensificará aún más sus es-
fuerzos para avanzar en sus 
investigaciones” en los terri-
torios palestinos ocupados, 
después de visitar la región 
por primera vez desde su 
nombramiento.

Ha habido denuncias ge-
neralizadas de violaciones del 
derecho internacional por 
parte de Hamas y las fuerzas 

israelíes desde que estalló la 
guerra el 7 de octubre tras el 
ataque inicial del grupo ar-
mado palestino que dejó mil 
200 muertos, la mayoría civi-
les en el sur de Israel.

El tribunal con sede en 
La Haya ha estado inves-
tigando crímenes en los 
territorios palestinos co-
metidos por ambas partes 
desde 2021, pero aún no ha 
anunciado cargos. Israel no 
forma parte de la corte y no 
reconoce su jurisdicción.

El fiscal Karim Khan 
dijo en una declaración es-
crita emitida después de su 

visita que presenció “esce-
nas de crueldad calculada” 
en los lugares de los ata-
ques del 7 de octubre.

“Los ataques contra civi-
les israelíes inocentes el 7 
de octubre representan al-
gunos de los crímenes inter-
nacionales más graves que 
conmocionan la conciencia 
de la humanidad, crímenes 
para los que se creó la CPI”, 
dijo Khan, añadiendo que 
él y sus fiscales están traba-
jando “para que los respon-
sables rindan cuentas”.

Añadió que él está dis-
puesto a colaborar con los 

fiscales locales de conformi-
dad con el principio de com-
plementariedad: la CPI es un 
tribunal de último recurso 
creado para procesar críme-
nes de guerra cuando los tri-
bunales locales no pueden o 
no quieren tomar medidas.

Khan también visitó a 
funcionarios palestinos en 
Ramala, incluido el presi-
dente Mahmud Abás. Sobre 
la guerra en Gaza, dijo que 
luchar en “áreas densamente 
pobladas donde supuesta-
mente los combatientes están 
incrustados ilegalmente en-
tre la población civil es intrín-

secamente complejo, pero la 
asistencia humanitaria inter-
nacional aún debe aplicarse y 
el ejército israelí conoce la ley 
que debe aplicarse”.

El Ministerio de Salud 
en Gaza dijo el sábado que 
el número total de muertos 
en la franja desde el inicio 
de la guerra ya superó los 
15 mil 200. El ministerio 
no diferencia entre muer-
tes de civiles y combatien-
tes, pero dijo que el 70 por 
ciento de los muertos eran 
mujeres y niños. Agregó 
que más de 40 mil perso-
nas han resultado heridas.

AP
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Mueren al año 7 millones de personas 
en el mundo por contaminación del aire

El planeta Tierra tiene fiebre, 
y la conferencia climática de 
la ONU se centró el domingo 
en los efectos contagiosos so-
bre la salud humana.

Bajo una bruma parda 
que envolvía Dubái, la 
cumbre COP28 dejó atrás 
dos días de retórica gran-
dilocuente y peticiones de 
unidad de líderes mundia-
les para pasar a cuestiones 
de salud como las muertes 
de al menos 7 millones de 
personas en todo el mundo 
por la contaminación del 
aire cada año y la expan-
sión de enfermedades 
como el cólera y la malaria 
conforme el calentamiento 
global trastoca los sistemas 
meteorológicos.

El director de la Organi-
zación Mundial de la Salud, 
Tedros Adhanom Ghebre-
yesus, dijo que ya era hora 
de que la Conferencia de las 
Partes de Naciones Unidas 
sobre clima celebrase su pri-
mer “Día de la Salud” en su 
28va edición, y que las ame-
nazas a la salud derivadas 

del cambio climático eran 
“inmediatas y presentes”.

“Aunque la crisis climá-
tica es una crisis de salud, es 
un gran retraso que hayan 
pasado 27 COPs sin una con-
versación seria sobre salud”, 
afirmó. “Sin duda, la salud 
es el motivo más convin-
cente para tomar acciones 
climáticas”.

Tras dos días de discur-
sos de docenas de presiden-
tes, primeros ministros, mo-
narcas y otros mandatarios, 
los participantes dirigían su 
atención a las duras nego-
ciaciones de los próximos 
nueve días para buscar más 
acuerdos sobre cómo limi-
tar el calentamiento global 
a 1,5 grados Celsius desde la 
era preindustrial.

También el domingo co-
menzaron las protestas en 
serio: en una sobre salud, un 
grupo simulaba reanimar una 
Tierra inflable.

Las sesiones del sábado 
terminaron con el anuncio de 
la presidencia de la cumbre 
de que 50 compañías de gas 
y petróleo habían acordado 
alcanzar las emisiones netas 
de metano y poner fin a la 
quema rutinaria en sus ope-

raciones para 2030. También 
prometieron alcanzar las 
“cero emisiones netas” en sus 
operaciones para 2050.

El secretario general de la 
ONU, António Guterres, dijo 
que “las promesas hechas cla-
ramente están por debajo de 
lo necesario”.

Describió las reducciones 
de metano como “un paso en 
la buena dirección”, aunque 

criticó que la promesa de emi-
siones netas excluía el con-
sumo de combustibles fósiles, 
que produce la inmensa ma-
yoría de los gases de efecto 
invernadero que expulsa el 
sector, y dijo que el anuncio 
no aclaraba cómo pensaban 
las empresas alcanzar sus ob-
jetivos. El secretario general 
advirtió que no debía haber 
espacio para anuncios mera-

mente propagandísticos.
El incremento de tem-

peratura provocado por 
la quema de carbón, gas y 
petróleo ha empeorado las 
catástrofes naturales como 
inundaciones, olas de calor 
y sequía, y ha hecho que 
mucha gente emigre a zonas 
con clima más moderado, 
además de tener efectos ne-
gativos en la salud humana.

AP
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 El incremento de temperatura provocado por la quema de carbón, gas y petróleo ha em-
peorado las catástrofes naturales como inundaciones, olas de calor y sequía. Foto Reuters

Cumbre de la ONU se centró en los efectos contagiosos sobre la salud humana

Emiratos Árabes Unidos, nación anfitriona de la COP28, 
permite protestas limitadas durante conferencia climática

Los participantes en las con-
versaciones sobre el clima 
COP28 de las Naciones Uni-
das el domingo se encontra-
ron con algo muy inusual en 
los Emiratos Árabes Unidos: 
protestas públicas.

Desde la manifesta-
ción más grande vista en 
los EAU desde el inicio 
de la guerra entre Israel 
y Hamás hasta cuestiones 
ambientales, los activis-
tas pueden protestar bajo 
pautas estrictas en esta 

nación autocrática dentro 
de la cumbre.

Al mismo tiempo, tam-
bién se ha permitido la en-
trada a investigadores de de-
rechos humanos de organi-
zaciones prohibidas durante 
mucho tiempo en el país, lo 
que les brindó a algunos la 
oportunidad por primera vez 
en aproximadamente una 
década de ofrecer críticas, 
aunque muchos reconocen 
que es posible que nunca se 
les permita regresar al país.

“Uno de nuestros prin-
cipales problemas con la 
COP28 es el hecho de que el 
gobierno de los Emiratos Ára-

bes Unidos está utilizando 
esto para pulir su imagen in-
ternacionalmente y el hecho 
de que se permitan protestas 
limitadas... es algo bueno”, dijo 
Joey Shea, ahora en su pri-
mer viaje a Emiratos como 
investigador de Human 
Rights Watch. “Pero al final 
del día, esto ayuda a crear 
esta imagen muy falsa de que 
los Emiratos Árabes Unidos 
respetan los derechos cuando 
en realidad no es así”.

Los Emiratos Árabes Uni-
dos, una federación de siete 
jeques liderada por el gober-
nante de Abu Dabi, prohíbe 
los partidos políticos y los 

sindicatos. Todo el poder re-
side en el gobernante heredi-
tario de cada emirato. Leyes 
amplias restringen estric-
tamente la expresión y casi 
todos los principales medios 
locales son de propiedad esta-
tal o afiliados al Estado.

Las leyes también crimina-
lizan las muy pocas protestas 
que tienen lugar por parte de 
trabajadores extranjeros. La 
población total de los Emira-
tos, de más de 9,2 millones de 
personas, es sólo un 10% emi-
ratí. El resto son expatriados, 
muchos de ellos trabajadores 
mal pagados que buscan en-
viar dinero a sus familias.

Muchos no denuncian 
por miedo a perder su sus-
tento económico ya que sus 
visas y residencias están li-
gadas a sus empleadores.

Sin embargo, la ONU y 
los Emiratos Árabes Uni-
dos acordaron antes de la 
COP28 que se permitiría 
la libre expresión. Los acti-
vistas tuvieron que buscar 
aprobación de los organi-
zadores para sus manifes-
taciones. Las reglas de la 
ONU en la cumbre han he-
cho que los manifestantes 
eviten ondear banderas 
nacionales o mencionar 
países en específico.

AP
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Dos muertos tras bombardeo que 
derribó 10 drones rusos en Ucrania

Al menos dos personas 
murieron este domingo 
en bombardeos en la re-
gión de Jersón, en el sur de 
Ucrania, y las autoridades 
afirmaron haber derribado 
un misil y diez de 12 drones 
lanzados por Rusia en un 
nuevo ataque nocturno.

Un hombre de 78 años 
falleció en el bombardeo de 
la localidad de Sadove, a ori-
llas del río Dniéper, en la lí-
nea del frente, dijo el jefe de 
la administración militar de 
Jersón, Roman Mrotshko.

La localidad está situada 
a orillas del río Dniéper, que 
marca la línea de frente en 
la región. Las fuerzas ru-
sas ocupan la margen iz-
quierda del río.

Otra mujer murió en bom-
bardeos contra la capital re-
gional, Jersón, cuando “se en-
contraba en la calle”, y cuatro 
resultaron heridos, informó 
la oficina del fiscal local.

Las fachadas de dos hos-
pitales sufrieron también 
daños, añadió en Telegram.

En la noche, las fuerzas 
rusas lanzaron 12 drones 
Shahed, señaló el ejército 

ucraniano del aire, asegu-
rando que derribó 10 de 
estos artefactos.

Los drones Shahed son 
de fabricación iraní y Moscú 
suele usarlos frecuente-
mente contra su vecino.

Las fuerzas armadas indi-
caron que también se derribó 
un misil aéreo guiado Kh-59.

Kiev ha reforzado sus sis-
temas de defensa aérea gra-
cias a la ayuda de las poten-
cias occidentales a lo largo 
del invierno pasado, cuando 
Rusia golpeó las infraestruc-
turas energéticas de Ucra-
nia de manera sistemática.

Millones de personas se 
quedaron sin electricidad 

en plena ola de frío, una si-
tuación que Ucrania quiere 
evitar este año a toda costa.

Pero Kiev afirma que 
necesita más armamento 
para proteger a las regiones 
vulnerables.

Rusia, por su parte, acusó 
este domingo a Kiev de ha-
ber llevado a cabo varios 

bombardeos en la región de 
Bélgorod, fronteriza con la 
ex república soviética. Los 
ataques no dejaron ni vícti-
mas ni daños mayores.

Según el gobernador lo-
cal, Vyacheslav Gladkov, 
varios pueblos fueron ata-
cados con drones y fuego 
de artillería.

AFP
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 De acuerdo con información de la fiscalía local, las personas fallecidas durante el bombardeo fueron un hombre de 
78 años, en la localidad de Sadove, y una mujer, en Jersón, cuando “se encontraba en la calle”. Foto Reuters

Rusia acusó a Kiev de haber llevado a cabo varios ataques en la región de Bélgorod

Nueva manifestación en Madrid contra el proyecto de 
amnistiar a los independentistas de Carles Puigdemont

Miles de personas protesta-
ron de nuevo este domingo 
en Madrid contra el proyecto 
de amnistiar a los indepen-
dentistas catalanes encausa-
dos por el fallido intento de 
secesión de 2017, con el que el 
socialista Pedro Sánchez con-
siguió su apoyo para gober-
nar España cuatro años más.

“Exijo en nombre de este 
país que cese este despropó-
sito”, dijo a los manifestan-

tes reunidos en un parque 
de Madrid el líder del Par-
tido Popular (PP, conserva-
dor), Alberto Núñez Feijóo, 
convocante de la protesta.

Núñez Feijóo reclamaba 
así el fin de los contactos en 
el extranjero de los socialis-
tas con los independentistas 
catalanes del partido Carles 
Puigdemont, Juntos por Ca-
taluña (JuntsXCat), que se 
fue a Bélgica en 2017 y elu-
dió así a la justicia española.

El líder conservador 
aludió a Puigdemont al 
criticar que Sánchez rinda 

“cuentas ante quien está 
en busca y captura”.

Unas 8 mil personas 
asistieron al acto, según 
cifras de la Delegación 
del Gobierno (prefectura), 
mientras los organizadores 
hablaron de 15 mil.

La manifestación tuvo 
lugar al día siguiente de 
que JuntsXCat y los so-
cialistas mantuvieran 
en Suiza la primera reu-
nión de seguimiento del 
acuerdo por el que los pri-
meros apoyaron la inves-
tidura de Sánchez y que 

incluía la promesa de im-
pulsar una ley de amnistía.

En cuanto trascendió esa 
posible amnistía, que se en-
cuentra a trámite en el Parla-
mento, derecha y ultradere-
cha protestaron en las calles 
y, en la más numerosa de 
las manifestaciones, 170 mil 
personas se congregaron en 
Madrid el 12 de noviembre, 
según la prefectura.

El encuentro del sábado en 
Suiza se saldó con el anuncio 
de que el diplomático salva-
doreño Francisco Galindo Vé-
lez, antiguo embajador de su 

país en Francia y curtido en 
negociaciones de paz, velará 
como mediador para el cum-
plimiento de los acuerdos.

Núñez Feijóo cargó con-
tra Sánchez por aceptar este 
mediador reclamado por los 
independentistas, y tildó de 
“bochorno, el recurrir a la 
mediación extranjera entre 
compatriotas”.

Los conservadores cri-
ticaron además el herme-
tismo que consideran que 
rodea a los contactos entre 
independentistas y los so-
cialistas.

AFP

MADRID
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Con calles más limpias y más 
seguras, aunque también 
más sombrías, la ciudad de 
Kabul ha cambiado de cara 
desde el regreso al poder de 
los talibanes en Afganistán.

Superpoblada, contami-
nada y repleta de cámaras 
de seguridad, Kabul “fue 
concebida originalmente 
para 500 mil habitantes, 
pero ahora tiene casi 7 mi-
llones”, afirma Nematullah 
Barakzai, asesor municipal 
de asuntos culturales.

Desde su reconquista re-
lámpago de Kabul en agosto 
de 2021, los talibanes prio-
rizaron la limpieza y la se-
guridad.

Hicieron “un esfuerzo vi-
sible en la limpieza de las 
calles, la recogida de basura, 
la evacuación” de aguas resi-
duales, indica Amin Karim, 
arquitecto urbanista y ex 
consejero del ex presidente 
Ashraf Ghani.

Pero la seguridad es su 
“mayor logro”. “Los que eran 
responsables de crear inse-
guridad son ahora los encar-
gados de la seguridad”, dice, 
con una pizca de ironía.

En un mercado de la ca-
pital, Jalilullah, un vende-
dor de manzanas de 21 años, 
asegura que ahora puede “ir 
a trabajar y regresar a casa 
incluso tarde en la noche”.

Un total de 62 mil cáma-
ras vigilan las calles de la 
capital afgana. “Para preve-
nir la delincuencia”, según 
el Ministerio del Interior. O 
para vigilar a sus habitan-
tes, según muchos kabulíes.

Ramisha, una pintora de 
26 años encontrada en el 
oeste de Kabul, afirma que 
ya no teme “los robos, los 
secuestros y los atentados”.

Para frustrar los ata-
ques de los yihadistas del 
grupo Estado Islámico, los 
talibanes dejaron los pues-
tos de control colocados 
por las autoridades ante-
riores para impedir sus 
propios atentados.

Dos años después, nume-
rosos barrios de Kabul si-
guen “bunkerizados”. El ac-
ceso se filtra por caballos de 
frisia, bloques de hormigón, 
barreras y hombres encapu-
chados y armados.

Un millón de flores

Los dirigentes del Emirato 
islámico también devolvie-
ron a los kabulíes kilómetros 
de calles bloqueadas por los 
poderosos del antiguo régi-
men: ministros, diputados o 
jefes militares.

“Se reabrieron más de un 
centenar de calles que esta-
ban cerradas al público”, ce-
lebra Barakzai. Más de 100 
kilómetros de carreteras o 
calles fueron construidas en 
Kabul en dos años.

Las arcas de la capital 
se han llenado. La muni-
cipalidad gobernada por 
los talibanes pudo recla-
mar los impuestos sobre la 
propiedad con carácter re-
troactivo. Una novedad en 

Kabul, que estaba plagada 
de corrupción.

La administración tam-
bién se esfuerza por rever-
decer la polvorienta me-
trópolis. En el parque del 
barrio de Shar-e Naw, un 
reluciente pasto desafía la 
aridez del ambiente.

En los invernaderos crece-
rán un millón de flores que 
engalanarán la capital en 
primavera. Pero en sus áreas 
verdes sólo se ven a hombres, 
ya que las mujeres han sido 
vetadas de estos espacios.

En una calle, aún se pue-
den ver excavadoras destru-
yendo salones de belleza. 
Los talibanes ordenaron su 
cierre en julio.

La “limpieza” de Kabul 
también vació las calles de los 
miles de drogadictos que po-
blaban algunas de sus zonas.

Embotellamientos

Los embotellamientos y la 
contaminación, sin embargo, 
son retos más complicados.

En la salida norte de Ka-
bul, un anciano pasa a caballo 
cerca de grandes excavadoras 
que construyen una vía ex-
prés de 4 km.

Un centenar de casas fue-
ron demolidas para el pro-
yecto, destinado a construir la 
primera de las dos arterias de 
seis carriles que deberán me-
jorar el tráfico en la entrada y 
salida de la urbe.

El presupuesto para reali-
zar el plan es de 370 millones 
de afganis (4,9 millones de eu-
ros, 5,3 millones de dólares).

En dos años se construye-
ron también 24 rotondas para 
tratar de mejorar la fluidez 
del tráfico.

“Todavía tenemos proble-
mas de circulación, pero po-
dremos arreglarlos”, asegura 
Barakzai. “Tenemos una vi-
sión estratégica de 10 años”, 
explica.

Ciudad de hombres

El ambiente de la capital 
ha cambiado considerable-
mente. Kabul perdió sus 
colores desde que las muje-
res se ven obligadas a ves-
tir a la abaya, una prenda 
amplia y larga, general-
mente negra, que recubre 
la totalidad del cuerpo 
hasta los pies.

“La ropa de las mujeres 
cambió mucho”, confirma 
Humaira, una empleada 
de 29 años. Pero ahora, 
afirma sentirse “más se-
gura” porque ya no soy 
“acosada por la calle”.

En la noche, las avenidas 
se vuelven oscuras y desérti-
cas, como si la capital viviese 
bajo toque de queda.

“Antes, los jueves por la 
tarde y los viernes hasta la 
noche, el centro estaba lleno 
de gente. Los restaurantes 
estaban llenos, se escuchaba 
música por todos lados”, re-
cuerda Amin Karim, el arqui-
tecto urbanista.

También afirma que “la 
capital se volvió una ciu-
dad casi exclusivamente 
masculina (...) una cárcel 
para las mujeres”.

Las mujeres han sido ex-
cluidas de la enseñanza se-
cundaria y universitaria, así 
como de una parte del mer-
cado de trabajo.

“Ya no podemos ni ir a los 
jardines de Babur, ni al zoo de 
Kabul ni a muchos otros par-
ques”, lamenta Ramisha, una 
pintora de 26 años.

Sin embargo, “la tristeza en 
el rostro de una mujer o de un 
hombre viene de las dificul-
tades económicas”, asegura. 
El desempleo ha aumentado 
drásticamente y la ciudad se 
ha vuelto más pobre.

El Kabul de los talibanes es limpia y 
segura, pero también más sombría
Los habitantes de la urbe ya no temen “los robos, los secuestros y los atentados”

AFP

KABUL

▲ Los dirigentes del Emirato islámico también devolvieron a los kabulíes kilómetros de calles 
bloqueadas por los poderosos del antiguo régimen y las arcas se han llenado. Foto Efe

Un total de 62 mil 

cámaras vigilan 

las calles de la 

capital afgana 

“para prevenir la 

delincuencia”
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U noj lu’umil Méxicoe’ leti’e’ u ka’ap’éelil tu’ux 
asab ya’ab u bin u ch’éejel u jejeláasil anfibios

Maanal u 50 por sientoil 
u jejeláasil anfibios yaan 
tu noj lu’umil Méxicoe’ 
sajbe’entsil yanik u ch’éejel 
wa jach ta’aytak u xu’ulul u 
yantalo’ob, beey úuchik u 
ts’a’abal k’ajóoltbil le winal 
máaniko, k’ucua’an tak 
40.7 por sientoe’, tu ya’alaj 
x-xak’al xook ti’ u kúuchil 
Instituto de Biología (IB) 
ti’ u noj najil xook UNAM, 
máax táaka’an xan te’e 
xaak’al beeta’abo’, Gabriela 
Parra Olea.

Xookilo’ob beeta’an 
yóok’lal ba’alche’obe’, jts’a’ab 
k’ajóoltbil tu pikil ju’unil 
Nature; k’aaba’inta’ab 
Ongoing declines for the 
world’s amphibians in the 
face of emerging threats. 
Lelo’ jump’éel xaak’al 
jo’olbesa’an tumen Jennifer 
A. Luedtke, ti’ u múuch’kabil 
Unión Internacional 
para la Conservación 
de la Naturaleza (UICN), 
tu’ux xan táaka’an uláak’ 
ajxak’aalo’ob ti’ yóok’ol kaab, 
tu’ux xak’alta’ab 8 mil 11 u 
túul ba’alche’ob táaka’an ich 
Lista Roja jo’olbesa’an tumen 
múuch’kabil.

Ka’aj túun xak’alta’ab 
u jejeláasil anfibios yaan 
Méxicoe’, ila’abe’ ya’abach ti’ 
leti’obe’ sajbe’entsil yaniko’ob 
ikil u k’éexel wa u jelbesa’al 
bix u meyaj lu’um, tumen 
u ya’abil ba’alche’obe’ ma’ 
nojoch tu’ux ku kuxtalo’obi’, 
le beetik kéen ch’éenek u 

yantal nukuch k’áaxo’obe’, 
ku p’áata’al mina’an 
tu’ux u yantal tuláakal u 
ba’alche’ilo’obi’, tu ya’alaj. 

Parra Oleae’ tu ya’alaje’ 
tu jo’oloj beeta’ak u ts’ook 
xaak’alil tu ja’abil 2004e’, -ka’aj 
káaj u ch’éejel anfibiose’- tak 
walkila’, ts’o’ok u je’ets’el 

mina’an kex 200 u jejeláasil 
anfibios. Ba’ale’ tu lu’umil 
Méxicoe’ ma’ jach chíikpajaki’, 
tumen k’a’abéet u máan kex 15 
tak 20 ja’abo’ob ti’al ka je’ets’ek 
ts’o’ok u ch’éejel ba’alche’.

Talam u je’ets’el u p’áatal 
mina’an juntúul ba’alche’, 
tumen ku mujkubáajo’ob, 

ma’ k-ojel beyka’aj k’iino’ob 
ku beetiko’ob, je’el u máan 
tak ja’abo’ob te’e tu’ux taamo’, 
ts’o’oke’ kéen u yu’ubo’ob uts 
yanik ba’al ti’al u jóok’olo’obe’, 
ku ka’a chikbesikubáajo’ob, 
tu ya’alaj.

Méxicoe’ chéen tu 
yáanal Colombia yaan 

ichil lu’umo’ob tu’ux ya’ab 
ba’alche’ob sajbe’entsil u 
ch’éejel anfibios. Jump’éel 
péetlu’um tu’ux asab ya’ab 
u beeta’al xaak’ale’, Oaxaca, 
tu’ux ila’ab tu deekadail 1970, 
tumen ajxaak’al xoko’ob ti’ u 
lu’umil Estados Unidose’, ya’ab 
u jejeláasil anfibios yaan.

KÍINTSIL

CIUDAD DE MÉXICO

Juan “N”, juntúul xi’ipal 
31 u ja’abil ka’ache’, jkíim 
úuchik u lúubul tak ka’aj 
téej u baakel u pool. U 
láak’o’obe’ tu jets’o’ob u 
ts’áak máatbil u oorganosil, 
u yoot’el, beyxan tejido 
musculoesquelético, 

le beetike’ béeychaj u 
líik’sa’al u kuxtal maanal 76 
wíiniko’ob.

U meeyjulile’ ti’ jbeeta’ab 
tu najil ts’akyaj Hospital 
General de Zona 197, IMSS 
tu baantail México Oriente.

U jaats meyajil 
Coordinación hospitalaria 
de Donación de Órganos 
y Tejidos con Fines de 
Trasplante te’e najil 

ts’akyajo’ tu ts’áaj 
k’ajóoltbile’ u ka’ap’éel 
riñone’ túuxta’ab Unidad 
Médica de Alta Especialidad 
(UMAE) Hospital General 
“Dr. Gaudencio Gonzalez 
Garza” Centro Médico 
Nacional La Raza, IMSS 
yéetel u yicho’obe’ k’uch tak 
Banco de Tejido de Cornea. 

U taamane’, túuxta’ab 
Hospital General de México 

“Dr. Eduardo Liceaga” ti’ 
u mola’ayil Secretaría de 
Salud Federal. Beyaxn tejido 
musculoesquelético yéetel u 
yoot’ele’ k’ujsa’ab Banco de 
Tejidos, Estado de México ti’ 
u mola’ayil Instituto de Salud 
mexiquenseil. .

Xi’ipal tu síijsaj kuxtale’, 
papaxk’a’abtabij, ts’o’oke’ 
chíimpolta’ab tumen máaxo’ob 
ku meyaj te’e kúuchilo’, beyxan 

tumen u láak’o’ob.
U mola’ayil IMSSe’ tu 

ya’alaje’, ti’al u jets’ik máak 
u k’áat u síij u oorganos 
yéetel tejidose’, ku béeytal 
u xak’alta’al u kúuchil 
Internet Centro Nacional de 
Trasplantes: gob.mx/cenatra 
wa u yokol máak tu kúuchil 
IMSS: imss.gob.mx/salud-en-
linea/donacion-organos, ti’al 
u ts’íibtik máak u k’aaba’i’. 

U láak’o’ob juntúul xi’ipal jkíime’ tu ts’áaj máatbil u oorganóosil 
yéetel u yoot’el ti’al u líiks’a’al u kuxtal 76 máako’ob

JAVIER SALINAS 

TEXCOCO

▲ Ichil tuláakal noj lu’ume’, sajbe’entsil yanik u ch’éejel kex u chúumuk le beyka’aj yano’obo’. Oochel UNAM
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Por ahí sonó una campana

y nos arrojan un dato:

Samuel no era el candidato

porque la fuerte es Mariana
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¡BOMBA!

Concluye la FIL de GuadalajaraTs’o’okspaj u cha’anil FIL tu péetlu’umil Guadalajara

▲ Xookile’ ku ya’ake’ ook maanal 857 mil máako’obi’, ts’o’oke’ lelo’ mix juntéen 
yáax úuchuki’. Ka’alikil táane’ jts’a’ab k’ajóoltbil jmexikoil ts’íib, David Toscana, 
yaan u k’amik ti’ le túumben ja’ab kun okolo’, u asab nojoch chíimpolalil ku ts’a’abal 
Yucatán ti’al máaxo’ob ku ts’íib. Óoli’ ku yu’ubale’, táan u máansa’al u t’aanil ti’al 
cha’an ku beeta’al ti’ yukatekoil lu’um, tumen táan xan u bin u nojba’alchajal ichil 
máaxo’ob beetik áanalte’ob, beyxan máaxo’ob ku xook. Oochel Sabina León

▲ Con asistencia récord de más de 857 mil personas cerró con éxito ese 
cónclave del pensamiento universal. Durante el evento se dio a conocer que 
el escritor mexicano, David Toscana, recibirá el año que entra el máximo 
galardón que se entrega en Yucatán a un escritor. Da la sensación de que con el 
anuncio pasa la estafeta a la FILEY, que cada vez cobra más notoriedad para la 
sociedad, las editoriales y los lectores.

 Nueva manifestación en Madrid contra proyecto 

de amnistía a independentistas de Puigdemont

Dos muertos por bombardeos al sur de Ucrania; 

autoridades derriban 10 drones

Cumbre COP28 se centra en los efectos 

contagiosos sobre la salud humana

Túumben líik’saj t’aan Madrid tu 
táan u tumulto meyajil amnistía ti’al 
u independentistasil Puigdemont

Ka’atúul máak kimen úuchik u wa’ak’al 
ba’al tu noojolil Ucrania; jo’olpóopo’obe’ 
tu yéenso’ob 10 droono’ob

Múuch’tambal COP28e’ tu tsikbaltik 
ba’ax ku yúuchul tu toj óolal wíinik 
yéetel pak’be’en ba’al

AFP / P 29
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Tu jo’oloj je’elke’, Israele’ tu ka’a jats’ik Hamás 
ts’o’oke’ tu k’ujsik “tuláakal tu’ux ti’” Franja de Gaza
Tras tregua, Israel amplía ofensiva contra Hamás y llega a “todas las partes” de la Franja de Gaza

AP / P 27
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